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EL SExto

EL TRAbAjO más ALLá 
DEL cONTRATO  
DE TRAbAjO

Se presenta un informe elaborado por el 
Observatorio Fiscal y el Observatorio 
Laboral de la Pontif icia Universidad 
Javeriana en Bogotá, Colombia, que 
ofrece propuestas para una reforma 

laboral que promueva relaciones de trabajo más 
justas y equitativas para todos los trabajadores. 

B ogotá es la capital de Colombia y una de las ciudades 
más grandes de América Latina. Conocida por sus 
paisajes montañosos, su rica historia y su vibrante 
vida nocturna, y la amplia variedad de actividades y 
experiencias para quienes la visitan.

Lo mejor de la ciudad es el rol que toma la cultura y la política 
en los distintos entornos. La participación policía juega un papel 
muy importante al ser la capital del país y en términos culturales se 
puede ver que hay algo nuevo por conocer y hacer todos los días.

Fuente: https://www.pexels.com/

Fuente: El Espectador
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Fuente: https://www.pexels.com

Fuente: Archivo personal Juliana Morad Acero
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EVENTO: PANEL REFORMA A LA SALUD
El 17 de abril de este año Foro Javeriano estuvo presente en la organización del evento ‘Panel reforma a la 
salud’ donde participaron cinco invitados expertos. Gracias a Mariapaz Buitrago, María José Gómez, Federico 
Guarín y Miguel Jaramillo por su ayuda y hacer que este proyecto se hiciera realidad.
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La teoría del woke ha llegado para cuestionar las grandes obras de arte

¿Pornografía o arte?
Foro Javeriano trata el tema de las censuras frente a los carteles y las obras  
de arte que se han presentado en los últimos tiempos.

Por: Alejandra Lucía Vélez Bellini

E l desnudo en el arte o la bien llamada “be-
lleza anatómica” es probablemente el tema 
más polémi co, controvertido y discutido de 
la historia del arte. En el mundo del arte ha 
sido constante la búsqueda de la belleza en 

el cuerpo humano, sobre todo del femenino (dada la 
supremacía de pintores varones); pero las trabas para 
pintar este tema han sido innumerables.

Inicialmente, la iglesia católica ha considerado, de 
siempre, los desnudos como un tema tabú; una especie 
de inducción o liberación a las bajas pasiones, obje to de 
vergüenza y fuente primaria de pecado y apartamiento 
del evangelio. Esto sin profundizar en la religión islámica, 
que prohíbe la representación de personas y animales, 
desnudos o vestidos en sus expresiones artísticas. A lo 
largo de los años, muchos pintores han sido víctimas de 
persecuciones y procesos judiciales por pintar desnudos 
(un ejemplo de ello es el español Goya).

Aún así, en ciertas épocas históricas se ha mostrado 
mayor flexibilidad frente al tema; como en el Renaci-
miento, cuando se admiraba la estética greco-romana 
y se copiaban sus desnudos. Pero los artistas, siempre 
se “justificaban” o excusaban para poder representar 
un cuerpo desnudo: debía ser una diosa antigua como 
Venus o Afrodita (diosas de la belleza carnal) o Diana 
saliendo del baño (imagen típica de la mi tología) o era 
una dama, a quien se le caía la ropa inadvertidamente.

Las expresiones anatómicas, sobre todo las pinturas, 
seguían las convenciones sociales por lo que solo ilus-
traban desnudos en escenas que así lo exigían —como 
en la representación de Adán y Eva como pecadores del 
infierno— pero, normalmente, estos eran censurados o 
les agregaban decoro a través de un obje to como una 
rami ta, una hoja, un pedazo de tela que “casualmente” 
cubría los atributos sexuales.

Varios artistas se atrevieron a retar las convenciones 
sociales pintando un desnudo sin excusas, sin místicos 
obje tos. Algunos de ellos fueron Michelangelo, Pieter 
Paul Rubens, Albrecht Durer y Goya con su famosa 
“Maja Desnuda”, a ese último el atrevimiento le costó 
un proceso de la Inquisición.

Hoy en día, a nadie en su sano juicio se le ocurriría 
escandalizarse por la contemplación de un cuerpo 
humano desnudo en una representación artística. 
¡Ojo! Hablo de la contemplación artística de una obra 
y no de la contemplación pecaminosa que encara una 
obsesión sexual o un perjuicio injustificado por parte 
del contemplador.

Se creía superada la polémica frente a desnudos 
eróticos que artistas como Egon Schiele y Gustave Cou-
rbet que pintaron hace más de un siglo. Sin embargo, 
la censura sigue ahí. De hecho, se puede decir que más 
arraigada que nunca.

En el centenario de la muerte de Schiele, autoridades 
de Alemania y Reino Unido prohibieron los carteles pro-
ducidos por Austria, país natal del pintor, que invitaban 
con sus desnudos a las exposiciones conmemorativas. 
En los posters, una etiqueta cubría el sexo de hombres y 
mujeres; y allí la Oficina de Turismo de Viena advierte al 

“Soy activista, feminista, educadora y abogada”

Fundación poderosas colombia
Una entrevista exclusiva con Mariana Sanz De Santamaría, Fundadora de la Fundación 
Poderosas Colombia.

Fuente: Archivo de Fundación Poderosas Colombia

Fuente: https://www.juxtapoz.com

Por: Carmen Botero Umaña

F oro Javeriano: Para comenzar, 
¿nos podría contar un poco so-
bre su trayectoria profesional y la 
Fundación Poderosas Colombia?

Mariana Sanz De Santama-
ría: Soy bogotana, abogada de la Uni-
versidad de Los Andes. Apliqué a Enseña 
por Colombia 2018-2019 como profesora 
del Pueblo de Barú, fue ahí donde inició 
lo que después se convertiría en la ONG 
Poderosas. Trabajé como asesora peda-
gógica del despacho en la Secretaría de 
Educación de Bogotá y diseñadora de 
contenido pedagógico con enfoque de 
género para el Ministerio de Educación en 
el 2020. Hice una Maestría en Educación 
de Harvard Graduate School of Education 
y fundé Poderosas Colombia, una ONG 
a nivel nacional de Educación Integral 
para la sexualidad en jóvenes de comu-
nidades de mayor vulnerabilidad del país 
que fortalece el poder de decidir sobre 
su cuerpo, su sexualidad y su vida. Soy 
activista, feminista, educadora y abogada.

FJ: ¿Cuál fue la motivación para crear 
la Fundación con un enfoque de género 
y de derechos sexuales y reproductivos?

MSDS: A partir de la experiencia 
como docente, del programa de Enseña 
por Colombia, en la Institución Educativa 
Luis Felipe Cabrera del Pueblo de Barú, 
inicié un proyecto en el 2018 para respon-
der a la alta tasa de ausencia y deserción 
escolar a causa de la menstruación, el 
embarazo en menores de edad y los 
recurrentes casos de violencia basada 
en género y violencia sexual. De la mano 
de mis estudiantes fue co-construyendo 
la metodología y el currícu lo basado en 
sus intereses, necesidades y contexto en 
base a una pedagogía experiencial. de 
este proceso nació las Baruleras Pode-
rosas. La tasa de embarazo adolescente 
en la institución educativa bajó de 18 en 
el 2018 a 4 en el 2019 y las participantes 
continuaron su proceso de formación en 
liderazgo para convertirse en mentoras 
replicadoras de su adquirido conocimien-
to y habilidades con otras adolescentes 
y jóvenes.

Los resultados de esta primera expe-
riencia despertaron una alta demanda 
nacional para expandir los programas 
de EIS a más comunidades. Desde 
marzo 2021 Poderosas está legalmente 
constituida y ha llegado a más de 5,000 

jóvenes en 19 comunidades del país re-
plicando, iterando y perfeccionando su 
metodología de educación integral para 
la sexualidad con enfoque comunitario. 
Ha trabajado tanto con adolescentes y 
jóvenes hombres y mujeres y población 
LGTBIQ+, como con mujeres adultas, 
líderes y lideresas educativas, gestores 
culturales y funcionarios de instituciona-
lidad local. Ha trabajado con población 
afrocolombiana, migrante y víctimas del 
conflicto armado en comunidades de Barú 
y Cartagena y Montecristo en Bolívar; 
Pizarro, Arusí, Belén de Bajirá y Quibdó, 
Chocó; Carepa, Turbo, Apartadó, Antio-
quia; Arauca, Arauca; Maicao y Riohacha 
Bolívar, Aguablanca, Cali; Bogotá, Soacha, 
Mosquera, en Cundinamarca.

FJ: ¿Cuáles son los mayores desafíos 
a los que se ha enfrentado la ONG en 
su trabajo por la equidad de género y 
los DDSSRR?

MSDS: Oposición y resistencia. La 
educación de todas y todos los niños, 
niñas y adolescentes es responsabilidad 
tripartita entre el Estado, la sociedad y la 

familia, gracias a esa complementariedad 
pueden complementar su aprendizaje y 
desarrollarse como seres humanos ínte-
gros y miembros de una comunidad. ¡La 
ideología de género no existe! Creemos 
en la igualdad, la libertad y el amor, que 
no existan diferencias ni discriminación 
alguna para nadie y aprendamos a defen-
der y gozar de los mismos derechos para 
expresarnos, amar y cuidar de nuestro 
cuerpo. La sexualidad es muchísimo más 
que la genitalidad, es aprender a habitar 
nuestro cuerpo, nuestras emociones y 
las de quienes nos rodean, no se puede 
cuidar lo que no se conoce.

Nacemos como seres sexuados, pero 
nadie nos enseña a serlo, al no hablarlo, 
ahí sí, corremos el riesgo a la hipersexua-
lización de niños, niñas y adolescentes, 
pues estamos sobre estimu ladas.

FJ: ¿Cuál es el impacto más signifi-
cativo que ha tenido Poderosas en las 
comunidades con las que trabaja?

MSDS: La posibilidad de que los y 
las adolescentes y jóvenes redescubran 

su cuerpo, desaten el poder que tienen 
dentro y tomar decisiones libres e infor-
madas. Esto se traduce en reducción el 
embarazo adolescente, en mayor iden-
tificación y activación de rutas de para 
la garantía de derechos.

FJ: ¿La organización cómo aborda 
conceptos como el género, la raza y la 
orientación sexual?

MSDS: Abordamos los conceptos 
de género, raza y orientación sexual 
basados en un currícu lo construido con 
y para nuestros participantes, con ellas 
y ellos quienes van dándole pertinen-
cia y significancia a los contenidos con 
sus preguntas que igual tienen, pero 
no suelen encontrar las respuestas en 
lugares seguros. Tenemos un currícu lo 
secuencial y gradual basado en inves-
tigación, en orientaciones nacionales e 
internacionales de EIS de la UNESCO y 
de UFNPA, y nuestra experiencia como 
docentes. Hablar interseccionalmente 
de estos temas es mucho más sencillo 
que lo que creemos y son ellas y ellos 
quienes piden a gritos poderlo discutir, 
conversar, cuestionar y apropiar.

FJ: ¿Cuáles son los futuros planes 
para Poderosas y cómo espera lograrlos?

MSDS: Los futuros planes de Po-
derosas es fortalecer la presencial y los 
procesos que ya llevamos un tiempo 
liderando en ciertas comunidades del 
país como Barú, Cartagena, Cali, Urabá 
y Soacha y podernos posicionar como 
referentes de educación sexual a nivel 
nacional y en unos años regional.

FJ: Para las personas interesadas en 
apoyar la labor de la organización, ¿cómo 
pueden involucrarse con Poderosas y 
contribuir?

MSDS: Nos pueden apoyar visibili-
zando nuestro trabajo, participando en 
eventos, donando, conectando alianzas y 
proyectos, comprando en nuestra tiendita 
en nuestra página web.
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Inteligencia artificial y ciberseguridad estatal

Para no dejarlo en el tintero
Foro Javeriano se adentra en los riesgos para la seguridad que trajo la inteligencia artificial,  
luego de ver que es algo que llegó para quedarse.
Por: Geraldine Pardo

E n los últimos meses, hubo un 
boom de la inteligencia artificial; 
algo que parecía lejano, ahora 
es cercano a todas las personas 
gracias a la viralización del uso 

de programas de este tipo, tales como 
ChatGPT, ChatDoc, QuillBot, Humata, 
etc. Ahora bien, el alcance que pueden 
llegar a tener las máquinas en la hu-
manidad son inciertos e inimaginables. 
Pero entonces, ¿qué es la inteligencia 
artificial? Podría decirse que la capacidad 
de las máquinas para llevar a cabo tareas 
que normalmente requieren inteligencia 
humana, como el aprendizaje, el razona-
miento y la resolución de problemas, se 
conoce como inteligencia artificial (IA). La 
inteligencia artificial está cada vez más 
presente en nuestra vida diaria, desde 
asistentes virtuales como Siri y Alexa hasta 
automóviles autónomos y sugerencias 
de redes sociales personalizadas. Pero 
a medida que la inteligencia artificial 
impregna facetas adicionales de nuestras 
vidas, la ciberseguridad se enfrenta a 
nuevas dificultades.

La posibilidad de un uso malinten-
cionado de la inteligencia artificial es 
uno de los principales problemas con la 
ciberseguridad. La inteligencia artificial 
podría ser utilizada por hackers, por 
ejemplo, para automatizar ataques y 
aumentar su efectividad o para producir 
audio o video convincente para ataques 
de ingeniería social. El malware que uti-
liza inteligencia artificial también podría 
utilizarse para proliferarse rápidamente 
y evitar su detección.

Sin embargo, la IA también se puede 
aplicar para mejorar la ciberseguridad. Los 
algoritmos de inteligencia artificial, por 
ejemplo, pueden usarse para detectar 
patrones y anomalías en enormes con-
juntos de datos que las tecnologías de 

seguridad convencionales pasarían por 
alto, así como para detectar amenazas 
de manera rápida y eficiente que cual-
quier persona. La inteligencia artificial 
puede automatizar las operaciones de 
seguridad que son regulares, liberando 
analistas humanos para concentrarse en 
las amenazas que son más complejas.

Con el fin de garantizar que la inteli-
gencia artificial se crea y se aplica de una 
manera confiable y segura, también hay 
una creciente necesidad de colaboración 
entre los profesionales de la ciberseguridad 
y la inteligencia artificial. Actualmente, hay 
un esfuerzo por parte de investigadores y 
profesionales expertos en la materia que 
están tratando de crear algoritmos de 
inteligencia artificial más transparentes y 
comprensibles, así como métodos para 
identificar y frustrar los ataques adversarios 
con el fin de resolver estas dificultades. 
Pues si existiese más transparencia, no se 
darían situaciones en las que, por ejemplo, 
se crean imágenes falsas con un potencial 
riesgo de orden público, como es el caso de 
la foto del presidente de Rusia y de China.

podría poner en peligro la seguridad y 
la privacidad de las personas y las orga-
nizaciones.

Los algoritmos pueden usarse ma-
liciosamente para difundir información 
falsa en las redes sociales, lo que podría 
poner en peligro la estabilidad de las 
instituciones, la política y la sociedad.

También se debe anotar los riesgos 
frente a la infraestructura, las redes 
eléctricas y las redes de transporte son 
cada vez más susceptibles a los ataques 
cibernéticos. Estas nuevas tecnologías 
pueden utilizarse para crear ataques más 
dañinos y complejos en varios campos.

Si no se utiliza de manera responsable 
y no se implementan los procedimientos 
de seguridad adecuados, puede aumen-
tar las amenazas de seguridad ciberné-
tica. Por lo que hay que crear reglas y 
planes de ciberseguridad exitosos que 
abordan posibles preocupaciones sobre 
la inteligencia artificial, los gobiernos y las 
corporaciones deben colaborar.

público: “Lo siento, 100 años, pero demasiado atrevido 
para hoy”. La energía erótica del arte de Schiele provocó 
muchos escándalos en la sociedad de su época y en 
la de hoy en día.

Medio siglo antes de la muerte del austríaco, la 
pintura “El origen del mundo” de Gustave Courbet, 
también había perturbado con su desafiante fuerza a 
la sociedad francesa. La discusión, en buena medida, 
no ha cambiado: “¿es arte o es pornografía?”

Más actual todavía, el 25 de marzo de este año, la 
directora de una escuela en la ciudad de Tallahassee 
(Florida), Hope Carrasquilla se vio obligada a renunciar 
después de que los padres se quejaran de mostrar “por-
nografía” cuando enseñaba obras de arte a los niños de 
sexto grado de primaria. La pornografía a la cual hace 
referencia es la del arte Renacentista, específicamente 
la escultura “David” de Michelangelo.

El presidente de la junta escolar aseguró que está 
haciendo presión para que se elabore una ley que dé a 
los padres más control sobre la enseñanza que reciben 
sus hijos durante la primaria. Según el presidente de 
la Tallahassee Classical School los padres se quejaron 
porque no les gusta “el adoctrinamiento ‘woke’ (pro-
gresista)” que se ha generalizado en la institución.

Florida, de la mano del gobernador Ron DeSantis, se 
ha convertido en el “epicentro” de la “guerra cultural” 
que viven los progresistas y conservadores en Estados 
Unidos, donde los republicanos acusan a los demócratas 
de promover una agenda ‘woke’ que no sólo favorece 
a la comunidad LGBT, promueve el aborto y se muestra 
contraria a las armas de fuego, sino también afecta la 
educación en temas sobre sexualidad, los deportistas 
transgénero y la ‘Teoría Crítica de la Raza’, donde se 
hace un revisionismo histórico sobre la esclavitud y la 
discriminación afroamericana en Estados Unidos.

lógicamente de cara a la acción a realizar: las cejas se 
fruncen como para apuntar, mientras el brazo izquierdo 
doblado coloca la honda sobre el hombro y el dere-
cho, con una fuerte flexión de la muñeca, prepara la  
piedra.

Cancelar y censurar las grandes obras muestra una 
nueva ola que se asocia con la desinformación o la 
ignorancia y simplifica de una manera basta y burda el 
significado de la obra. Como se dijo anteriormente la 
censura deriva de la delación. Toda la sociedad tiene 
un rol en ese acto pues puede rechazarlo o reaccionar 
favoreciendo esa inculpación. Con la modernidad la 
aprobación de la delación es más sencilla con las redes 
sociales. En Facebook no tienes un censor, tienes un 
botón que te permite denunciar, delatar la inmoralidad 
de algo o alguien, y el mecanismo social de la censura 
se desencadena. Pero sigue siendo un robot, no un 
humano con la capacidad de analizar y asociar valores 
con el espacio temporal al que corresponden.

Creo que el eje central de este escrito es un llamado 
de emergencia a retomar una cultura antropocéntrica 
en donde la belleza no sea reflejo de la divinidad, como 
lo era en el arte medieval, sino la expresión de un orden 
intelectual y profano basado en la medida, el número y 
la proporción. La naturaleza será estudiada, en sí misma, 
y encontrará, en la perspectiva, el modo adecuado de 
su representación. Por esto mismo se debe analizar el 
cuerpo humano desnudo, buscando la naturaleza de 
este ,evocando los cambios que hemos hecho a lo largo 
de la historia; e ilustrando la perfección como un reflejo 
del antropocentrismo del pensamiento humanista.

“Aquel que no conoce su historia está condenado a 
repetirla” las críticas a la doctrina woke han llegado a 
un límite. Podemos mirar con ojos fustigadores al futuro 
pero solo podemos aprender del pasado. Acoplándome 
a la teoría de Hegel, cada fase que la humanidad supera 
es un avance o una síntesis de dos argumentaciones 
antagonistas y esa fase/etapa es un peldaño; la idea es 
seguir subiendo la escalera no descender los peldaños.

Por desgracia para el avance cultural y artístico del 
siglo XXI hemos regresado a una especie de inquisición 
donde hemos olvidado las enseñanzas de la antigüe-
dad y el humanismo. La censura se ejerce por delación. 
Quiero recalcar que, lo importante no era si las brujas 
de Salem eran brujas, lo importante era que alguien lo 
creyera. Con esto me refiero a que no es grave que un 
mínimo de personas crean que las grandes obras de arte 
sean pornografía (todavía existe gente que cree que la 
tierra es plana y se basa en conspiraciones de YouTube) 
pero cuando ya ese número acrecienta y no se mira el 
trasfondo histórico se atenta contra el desarrollo de la 
sociedad y hasta el de la humanidad.

Si el David de Michelangelo no estuviera desnudo 
¿sí representaría una obra maestra? ¿Necesitamos que 
un obje to obstruya “casualmente” los genitales? ¿Solo 
porque no los puedo ver bloquea cualquier pensamiento 
mundano o pecaminoso que se tenga? ¿Tenemos que 
llegar al extremo de adoptar la forma en la que pre-
sentan a ken de Barbie?

El David de Michelangelo es una obra maestra en 
todo su esplendor; no hablo únicamente de su belleza 
e imponencia estética sino del cambio histórico que 
representa. Michelangelo cambia la visión religiosa de 
la historia clásica y la enfoca en el poder político. El 
artista opta por privilegiar la intención sobre la acción, 
la determinación sobre la acción misma: David aún no 
ha tirado la piedra, pero está a punto de hacerlo, todo 
el mundo lo sabe o lo hará. Todos los posibles atacantes 
deben saber que el David es una amenaza, una prome-
sa de que la República florentina tendrá una defensa 
planeada, valiente y enérgica. Incluso la desnudez del 
joven héroe bíblico es concebida por Michelangelo 
como una clara manifestación de fuerza e ira; una de 
las primeras virtudes cívicas como condiciones nece-
sarias para la conquista y defensa de la libertad, sin la 
cual todos los más altos ideales humanistas, centrados 
en la dignidad del hombre, perderían todo significado 
real. Así se concibe a David en el acto de mirar y psico-

Viene de pág. 3

Es por todo lo anterior que hay que 
entender que la inteligencia artificial 
tiene la capacidad de transformar com-
pletamente una variedad de facetas de 
nuestra vida, incluida la ciberseguridad. 
Pero también trae consigo nuevas difi-
cultades y peligros que exigen atención. 
Los especialistas en inteligencia artificial 
y ciberseguridad pueden diseñar e im-
plementar conjuntamente la inteligencia 
artificial de manera que mejore la segu-
ridad y proteja contra los malos actores.

La inteligencia artificial, en el campo 
de la ciberseguridad, trae una preocu-
pación global debido a los riesgos que 
puede generar, a pesar de las herramien-
tas que naturalmente proporciona. Para 
el caso de las naciones, dado que los 
actores malintencionados pueden apro-
vechar la inteligencia artificial para realizar 
ciberataques más elaborados y exitosos, 
debería preocuparles lo siguiente:

La IA se puede utilizar para adquirir y 
analizar de manera más eficiente enormes 
cantidades de datos robados, lo que 

Fuente: iStock
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¿Cuándo se le cumplirá a los más vulnerables?

Las venas abiertas de la salvajina
La población alrededor de la represa de la Salvajina lleva más de tres décadas esperando el cumplimiento de una serie  
de compromisos que les permi ta tener vida digna en el marco de un estado social de derecho.

Por: Juan José Osorio Quintero

S i a modo de pregunta retórica se le solicita al 
lector responder si sabe qué es la represa de 
la Salvajina, seguramente habrá silencio en 
su respuesta. Sin embargo, imagine vivir en 
una región selvática, a horas de algún centro 

poblado del territorio nacional, donde el abandono 
del Estado y la fuerza pública brillan por su ausencia. 
No obstante, se ha acostumbrado a vivir con lo justo y 
necesario, sin lujos, viviendo del día a día y trabajando 
de sol a sol. Es así cómo vivían los habitantes en los 
confines selváticos del Valle del Cauca antes de que 
diversas organizaciones gubernamentales se interesaran 
por construir un monstruo de gigantesca envergadura al 
que denominaron represa de la Salvajina. Dichas organi-
zaciones se reunieron con diferentes líderes campesinos 
e indígenas en la ciudad de Popayán a mediados de 
1986 para firmar un acta de compromisos que obligaba 
a diversas autoridades como el Gobierno Nacional, la 
Gobernación del Cauca, la Corporación Autónoma Re-
gional del Valle del Cauca, entre otros, a realizar una serie 
de construcciones, adecuaciones, proyectos y garantías 
para con aquellas comunidades. Dicho compromiso se 
denominó Acta del 86, que abarcaba promesas como 
la construcción de una carreta marginal que permi ta la 
comunicación entre un lado y otro de la represa, para 
que los habitantes que circundan la misma pudieran 
volver a tener vías de acceso como sucedía antes de la 
construcción de la Salvajina. También, la edificación de 
diversos puestos de salud e instituciones educativas que 
sirvan para traer progreso y vida digna a la comunidad. 
Y, compromisos, entre otros, como la mediación ante 
el Consejo de Estado para evaluar la reapertura de un 
importante ferrocarril.

Al sol de hoy, treinta y siete años después, una 
sentencia de la Corte Constitucional, dos constitucio-
nes políticas y ocho presidentes distintos, la mayoría 
de aquellas personas que firmaron ese acuerdo han 
fallecido y son sus hijos y nietos quienes luchan para 
que se cumpla lo dispuesto en el Acta del 86. Paradó-
jicamente, una constitución tan liberal, incluyente y rica 
en Derechos como lo es la constitución de 1991, que 
entró a reemplazar la ultraconservadora carta política 
de 1886, trajo prejuicios como la eliminación de diversas 
entidades gubernamentales que adquirieron compro-
misos con la comunidad en 1986, así como cambios en 
la competencia a entidades que suscitaron obligaciones 
como consecuencia de la firma del acta. Esta situación 
ha impedido que aquellos valientes luchadores, que le 

han plantado cara, no solo al gobierno Nacional, sino 
a las guerrillas, que constantemente asedian el territo-
rio, causando oprobios y vulneraciones a los Derechos 
Fundamentales, y como es costumbre, en la mayoría 
de territorios marginados, fungiendo de estado y ley, 
puedan recibir, como mínimo, una respuesta coherente, 
sensata y pertinente ante las reiteradas solicitudes a las 
entidades que se comprometieron a realizar labores de 
mejoras. Algunas de esas entidades fueron, inclusive, 
directamente mencionadas por la Corte Constitucional 
en la sentencia T 462A-2014. Sin embargo, a juicio de 
la misma, carecen de competencia para responder las 
solicitudes realizadas por la comunidad referente a los 
compromisos y, por tanto, incapaces de cumplir las 
obligaciones descritas en el Acta del 86.

Como las comunidades que tienen sus asentamientos 
alrededor de la Salvajina, hay muchas en el territorio 

nacional, y no necesariamente como consecuencia de 
la construcción de una represa, sino por diferentes mo-
tivos como la violencia que azota ininterrumpidamente 
al país desde la colonia, la desigualdad recrudecida por 
los grupos armados o la ausencia del Estado. Estas son 
algunas de las causas por las cuales tienen una calidad 
de vida contraria a los principios rectores del orde-
namiento jurídico que establece el trabajo, la paz, la 
dignidad humana, entre otras, como pilares cardinales 
de la sociedad. Afortunadamente para la comunidad 
circundante a la represa, su caso ha sido atendido por 
la Clínica Jurídica sobre Derecho y Territorio de la Uni-
versidad Javeriana, quienes trabajan arduamente para 
que aquellos compromisos, que de forma resiliente 
han sido esperados por más de tres décadas, sean  
cumplidos como materialización del estado social de 
derecho.
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La democracia liberal en Colombia ha rozado el fin antes y más

behemot en bogotá
Propulsado por los sucesos del Bogotazo, Laureano Gómez ascendió al poder  
entre las roturas del conservadurismo y la debacle liberal. Entre 1950 y 1953,  
su objetivo fue cimentar la República que jamás vimos.

Fuente: El Tiempo. Portada del 7 de agosto de 1944, núm. 3042

Por: Marc Camañes Muñoz

L a muerte es primero una imagen. 
Al observar el mundo, pronto 
deducimos de él la tendencia 
de lo vivo a perecer. Mediante 
una extrapolación algo ominosa, 

conocemos que nuestro cuerpo debe, 
también, caer en polvo. Por tanto tiempo 
como persistimos en vivir, esa imagen 
final ha de quedar velada. Abrazar la vida 
es difícil si se tiene en mente el candente 
retrato de la calavera. Evadirlo es alegrar 
las entrañas; en la ocultación está el 
triunfo. Un alma sana, en el sentido que 
William James quiso señalar, es aquella 
que tiende a ver lo bueno y valioso de las 
cosas, y todo ello ennegrece a la sombra 
de la fatalidad. Por todo ello un alma sana 
es, en primer lugar, aquella que suprime 
la imagen mortal.

Un país sano no imaginará la muerte 
de su régimen. Toda gran carga contra lo 
establecido, moral o no, procede de una 
vida política y común que ha dejado de 
ver lo decoroso de lo actual; es decir, que 
ha caído enferma. La conciencia nacional 
se torna entonces hostil, cínica o huidiza. 
Tanto la revolución como la resignación, 
la una forzosa y la otra silente, encarnan 
el espíritu carcomido de una sociedad 
que descree de sus formas.

Sin duda debería preocuparnos que 
el imaginario colombiano se haya ob-
sesionado con el fin de su democracia: 
que Colombia piense su fin es tan alar-
mante como si lo hiciese un hombre. 
La presidencia de Álvaro Uribe, cuyos 
ecos fueron recuperados por el redoble 
autoritario del gobierno de Iván Duque, 
plantó las semillas de una desconfianza 
fundamental hacia la política del país. 
Con frecuencia, se rememoran la debili-
dad de las leyes públicas, la demolición 
de garantías personales de seguridad, 
el atrincheramiento de la clase política; 
en suma, el fin de los tiempos para la 
democracia liberal aquí y allí.

No pormenorizo el peso de estos 
hechos. No obstante, si el público co-
lombiano insiste en pensar el fin de su 
república, es menester profundizar en la 
idea. Tenerla de por sí ya es propio de 
un alma enferma en el sentido de James, 
pero si esta debe imponerse, como en 
la historia todo desafío viene a hacer, es 
perentorio enfrentarse a ella en rigor; y 
es en los precedentes que se clarifica la 
noción.

Datar las diversas violencias políticas 
del siglo XX colombiano es dispu ta de 
historiadores. Un hecho constante, por 
otro lado, fue la presión sobre sus líderes 
sociales. El grado de tensión eléctrica a 
veces se destapaba de forma banal. En 
una ocasión, Federico Martínez Rivas, 
director del periódico Comentarios, se 
encontraba en la tribuna parlamentaria. 
Tan temprano como en 1911, se le acercó 
un prometedor congresista, conocido por 
su buen verbo, su vehemencia, y también 
su hostil uso de La Unidad, un periódico 
que había fundado dos años antes, y que 
había dedicado a Martínez Rivas una 
columna permanente para desollarlo. 
El parlamentario le exigió explicaciones 
sobre lo que Comentarios había dicho 
sobre él; el otro le dirigió una pregunta 
análoga. El uno extrajo su bastón y el otro 
su revólver, y la sala se lanzó al desastre.

Laureano Eleuterio Gómez Castro 
era aquel parlamentario. En efecto, la 
cohesión de sus ideas siempre fue infe-
rior a la constancia de su beligerancia. 
Su biografía es un historial de guerra 
verbal: sus discursos, nítidos y pulidos, 
atormentaban una oposición que acabó 
por apelarle el hombre tempestad. Su 
ideario conservador conocía al menos 
tres pilares: el catolicismo, el hispanismo 
y el iliberalismo. Al igual que otros tan-
tos políticos contemporáneos, la batalla 
política de Laureano era doble: resonaba 
en el parlamento y se deletreaba en los 
periódicos. Ello constituía una unidad 
simple; la anécdota anterior lo destaca.

Laureano era un conservador por 
encima del conservadurismo. Entrada 
la década de 1940, alistó a las filas más 

radicales del partido, bordeado solo 
por los extremistas de Gilberto Alzate; 
paralelamente, un sector moderado se 
fue reuniendo en torno a Mariano Ospina. 
En todos ellos crepitaba la ambición de 
recuperar la República de manos liberales, 
ya diez años en su tenencia. Desandar ese 
camino significaría la erosión de una gran 
obra que la oposición no estaba dispuesta 
a perder. A ojos de sus enemigos, Ospina 
podía significar una pérdida de equilibrio, 
quizás un gesto regresivo; Laureano, un 
puñal contra la garganta de la República.

Sin embargo, su camino tambíen ha-
bía de triunfar por encima del ospinismo. 
El espíritu de otros copartidarios pasados, 
como Abel Carbonell, que quiso repensar 
la cuestión social desde el conservaduris-
mo y endurecer la unidad nacional sobre 
los raíles de lo establecido, debía también 
suprimirse. En la mente de Laureano, el 
objetivo no era únicamente reconducir 
un gobierno, sino reformu lar las bases del 
país para moldearlo más predeterminado, 
rígido y resistente ante las amenazas del 
liberalismo, el comunismo y la Moderni-
dad. Desplazar a Pumarejo era una cosa; 
desplazar la Constitución de 1886, otra.

El hispanismo de Laureano, unido a su 
catolicismo ultramontano, lo llevó a sim-
patizar con el proyecto nacional-católico 
español, para lo cual prestó, en más de 
una ocasión, su grito de “¡Arriba Espa-
ña!”. Aquel falangismo había adoptado 
la fórmu la conservadora de José Antonio 
Primo de Rivera en detrimento del tono 
más soreliano de Ledesma Ramos. Era una 
tendencia al conservadurismo católico e 
hispánico dentro de un movimiento de 
voluntad no obstante revolucionaria. Esta 
química, a la vez radical y reaccionaria, 
es la real génesis del laureanismo. Con 
ello entretejía un conservadurismo del 
arrastre, no de la prudencia; evocaba 
el absolutismo de Maistre antes que el 
moderantismo de Burke.

Para Laureano, Colombia merecía ese 
asalto. Notorios –y también aplaudidos– 
fueron sus comentarios sobre la pobreza 
espiritual más allá de la zona andina, el 
“frenesí lúbrico”, la “mentira”, de la Co-
lombia de “naturaleza tropical”. En todo 

el territorio, las herencias india y negra 
eran “estigmas de completa inferioridad”, 
donde lo español era “donde buscar las 
líneas directrices del carácter colombiano 
contemporáneo”. Esta geografía filosófica 
no debe extrañarnos en un momento 
de fiebre social-darwinista. Más de un 
estudiante de la Universidad Nacional 
padecería al descubrir los mismos sín-
tomas en Gaitán, un caudillo del pueblo 
algo alérgico a sus “taras atávicas”.

En cualquier caso, solo un país aten-
tamente jerarquizado podía sanar su 
raza. La doctrina social de la Iglesia, que 
Laureano proyectaba sobre un modelo 
económi co corporativo, sería la cinta 
de unión para el país; dentro de ella, ya 
una jerarquía útil y estricta debía poner 
cada parte, cada extracción humana, en 
su sitio. Principios básicos de conducta 
pública y privada devendrían universales, 
una selecta élite inteligente y capaz co-
mandaría las instituciones; en Colombia se 
levantaría la Ciudad de Dios agustiniana.

En ningún caso esta transformación 
podía caer en peligro del “oscuro e inepto 
vulgo”. La Ciudad de Dios tiene sus prin-
cipios en la justicia natural y divina, no 
en la deliberación. Su combate primero 
institucional y luego constitucional debía 
crear un estado libre de pálpitos demo-
cráticos. Mariano Ospina hubo llegado 
al poder en las elecciones de 1946 con 
una animosidad liberal menor a la que 
Laureano habría provocado. El retorno 
conservador era una bisagra útil, pero 
una que debía, también, quebrantarse. 
Un glorioso dolor aceleraría el proceso: 
el asesinato en Bogotá de Eliécer Gaitán 
el 9 de abril de 1948. La crispación inicial-
mente contenida por el ospinismo ahora 
hervía del todo. Llegaba el momento de 
tomar el caudillaje que Gaitán no logró; 
para ello, Laureano debía presentarse 
espartano en la Atenas del Sur.

Los liberales consiguieron adelantar 
las elecciones con la sanción de la Corte 
Suprema y la desaprobación del gabinete 
de Ospina, ahora caído en desgracia. Lau-
reano, electo como candidato único en 
1949, tomó posesión en 1950; su facción, 
presa de intransigencias a izquierda y 

derecha, marcharía en solitario. Convocó 
una Asamblea Nacional Constituyente 
para iniciar su proyecto transformativo: 
contemplaba un estricto control sobre las 
potencialidades del movimiento obrero, 
sobre todo la huelga, históricamente la 
herramienta más efectiva del trabajador 
colombiano; dotaba al presidente de 
seis firmes años de agencia; se imponía, 
desnudamente, la censura; se restauraba 
la estrecha relación entre Iglesia y Estado, 
escasamente sorprendente si Laureano 
se había declarado seguidor político de 
Santo Tomás y puesto sobre la mesa a Pío 
XI para repensar la política económica. Las 
fuerzas militares caerían bajo la dicción 
de la presidencia, no del Congreso; en 
efecto, el Legislativo debía ahora sentirse 
modesto ante el Ejecutivo. En régimen 
ordinario, la separación de poderes se 
mantendría, aunque desequilibrada; 
difícilmente así en régimen de excep-
ción, medida previsible dada la situación 
nacional y también dado Laureano, que 
había preferido y prolongado el estado de 
sitio durante su presidencia. Se recetaba 
democracia autoritaria para días soleados; 
dictadura civil para temporadas de lluvia.

El proyecto constitucional de 1951-
1953 era más que un compendio de ajus-
tes autoritarios: era la semilla de mil más. 
Sus claves abrían más puertas y ventanas 
de las que Uribe jamás tocó. Donde este 
se aseguró una presidencia más, Laurea-
no podría haber asegurado un modelo 
nacional entero indefinidamente. En lo 
interno, su destino frente a la guerrilla 
es difícil de especu lar: la Colombia de 
Laureano podría haber pacificado, tanto 
como descontrolado, la violencia social. 
Por otra parte, su discutiblemente hipó-
crita giro en política exterior en favor 
de EE.UU., simbolizado en el envío del 
Batallón Colombia a Corea, era el cimien-
to de una alianza sólida: la Guerra Fría 
habría revalidado su caudillaje más de lo 
que el actual orden liberal internacional 
habría aceptado un Uribe de simi lares 
ambiciones. El proyecto laureanista era 
a la vez bala y blindaje.

La débil salud del propio Laureano, 
víctima de dos infartos en 1951, le relegó a 
titiritero de fondo. Le sucedió Urdaneta, a 
todos los efectos un político más templa-
do y abordable. Cuando Laureano quiso 
retomar su despacho en 1953, habiendo 
ya despertado la enemistad de Rojas 
Pinilla, casi cordialmente el general le 
sugirió a Urdaneta retener la presiden-
cia, y este se negó por principios. En un 
inicio, el propio general no se propuso 
acabar con la Constituyente; esto sua-
vizó su entrada al poder y su inmediata 
legitimación jurídica –por parte de la 
misma Asamblea que Laureano creó– 
y social –por parte de una población 
desesperadamente esperanzada–. El 
Frente Nacional ya encontró un Laureano 
más débil. El protagonismo de Lleras y 
Valencia, nuevas caras del bipartidismo, 
pronosticaba un futuro sin laureanismo. 
Él mismo lo sancionó.

Los factores que detuvieron a Lau-
reano fueron procesos caóticos –la 
animosidad de Rojas y su final golpe de 
opinión– o verdaderamente fortuitos 
–su salud cardíaca–. Un Laureano fir-
memente vital y una Colombia algo más 
complaciente o dividida, condiciones no 
inimaginables, podrían haber permitido 
la creación de un veritable estado auto-
ritario. Por supuesto, no hay mal alguno 
en avistar los abusos y excesos del poder 
político actual. Conocer los instantes en 
los que devino más fatal, por otra parte, 
facilita conocer sus gestos, practicar la 
prudencia; en ello, refinar la alerta.
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A quien pueda interesar

smL
Después de mi paso por Foro Javeriano, luego de tres años, una pandemia y media 
carrera de derecho, hago mi último escrito, no pudiendo ser de un tema distinto.

Por: Juan Pablo Prieto

E ste breve recuento parte de 2011, año en el cual 
empecé a seguir al equipo y abarca, principal-
mente, los primeros momentos por los que 
pasé como hincha de Millonarios FC. Por cosas 
de la vida, mi gusto por el fútbol coincidió con 

un mejor presente para el equipo, el cual dejaba atrás 
momentos difíciles como la casi desaparición del club, 
su reorganización y el coqueteo con el descenso. Todo 
inició en una época en que RCN y UNE transmitían los 
partidos del FPC, y en la que las porristas parecían ser 
inamovibles de los estadios.

En 2011, bajo las órdenes del DT Richard Páez, el 
conjunto azul pudo desarrollar un estilo de juego vistoso 
y ofensivo, con jugadores como Toloza, Candelo y Do-
mínguez. Ello le alcanzó para llegar a dos semifinales de 
liga (vs. Equidad y Junior) y un título de Copa Colombia 
(vs. Boyacá Chicó). Lamentablemente, la eliminación del 
segundo semestre fue un abrebocas de lo que venía 
como hincha de Millonarios: Junior logró empatar el 
0-3 del partido de ida y clasificó a la final de la liga por 
penales. Sigue doliendo.

Llegó 2012, aparentando ser prometedor, pues el 
proceso de Páez venía bien tras los resultados y juego 
del año anterior. No obstante, el primer semestre fue 
lamentable, no clasificó al grupo de los ocho, ocasio-
nando la salida del DT venezolano. Sin embargo, como 
suelen decir, no hay mal que por bien no venga. El 
entrenador elegido fue Hernán Torres, quien llegaba al 
club con una única misión: ganar el tan ansiado título 
de liga. Dicho y hecho, el equipo con juego exquisito, 
liderado por el gran Mayer Candelo y por el arquero 
Delgado ganó la liga y rompió la sequía de 24 años. 
Además, como si fuera poco, estuvo a un gol de jugar 
una final continental. Sin olvidarnos del fatídico 0-8 en 
Madrid, claro está.

El 2013 inició con altas expectativas por la reaparición 
del equipo albiazul en la Copa Libertadores tras 16 años, 
siendo el campeón de Colombia. A mi juicio, a pesar 
de quedar eliminado, el equipo no hizo una mala fase 
de grupos contra Corinthians, San José y Xolos; tuvo 
más fútbol que puntos. En cuanto al rentado nacional, 
los dos semestres ligueros fueron simi lares, ya que se 
mostró buen juego en la fase regular, pero no se pudo 
consolidarlo en los dos cuadrangulares, perdiendo ante 
Santa Fe y Cali, respectivamente. Finalizando el año vino 
otro golpe, perder la final de la Copa Colombia ante 
Nacional en Medellín, nuevamente, habiendo merecido 
un poco más.

En 2014, contra todo pronóstico, contrataron a 
Juan Manuel Lillo como entrenador, quien afianzó un 
excelente equipo de fútbol, si me apuran, el Millonarios 
más completo que he visto. Una estructura sólida en 
el medio campo y defensa, con solvencia en ataque, 
la cual pintaba para ser campeón. A pesar de ello, una 
vez más, Junior nos eliminaba en semifinal por penales, 
con un agravante, lo hacía en El Campín. Sí, otra vez 
penales. Respecto al segundo semestre no hay mucho 
que decir, el grupo se desarmó y no logró los objeti-
vos. Quedó eliminado de Copa Sudamericana ante el 
modesto César Vallejo y no clasificó a los ocho, ni con 
el bombero Lunari, quien llegaba enderezar el rumbo 
tras el despido de Lillo.

2015 empezaba con optimismo dada la notable lista 
de refuerzos que llegaban a la institución, entre ellos 
Vikonis, Silva e Insua. Lunari, fiel a su estilo, impregnó un 
juego vertiginoso en ofensiva, con mucho gol y algunas 
limi taciones defensivas. Creo que muchos recordamos 
haber eliminado a Santa Fe (local) en la última fecha del 
todos contra todos. El equipo de Lunari parecía tener 
la mística para poder pelear seriamente por el título. 
Tristemente, se repetía la historia, pero esta vez con 
actores diferentes: Cali nos eliminó por penales en la 
semifinal. Ahora, como si fuera calcado respecto a 2014, 
en el segundo semestre Lunari fue reemplazado por 
malos resultados, dando lugar a Rubén Israel.

Pero, ¿después qué? En 2016 pasaron otros cuantos 
sucesos. Esta vez, para variar, una nueva eliminación por 
penales a manos de Junior en El Campín (tras empatar-
nos la serie en la última jugada), las dos eliminaciones 
contra Nacional en los últimos minutos, el desplante de 

Diego Cocca, y luego, la eliminación de Libertadores, por 
penales, ante Paranaense. Sin embargo, más adelante 
hubo momentos de gloria, como el histórico título de liga 
ante 35.000 hinchas de Santa Fe en El Campín, el 17 de 
diciembre de 2017 y la infravalorada Superliga obtenida 
en el Atanasio Girardot ante Nacional (ambos siendo 
dirigidos por Miguel Russo). Frente a 2018, un año sin 
pena ni gloria en liga, lo más destacado (negativamente), 
fue la eliminación de Copa Sudamericana por penales 
ante Santa Fe y la eliminación en Copa Libertadores, 
ante Corinthians e Independiente, mereciendo más.

Por lo demás, 2019 parecía ser el año, teniendo 
como estratega a Jorge Pinto, el famoso equipo de los 
50 puntos. Esta vez, América dañó la clasificación en 
El Campín, dejando el camino servido para que Pasto 
(sí, el que jugaba en Ipiales) ganara el cuadrangular. 
Segundo semestre trágico. Posteriormente, llegó Ga-
mero. Siguiendo el patrón de la década, Millonarios 

juega bien y en los momentos definitivos no saca los 
partidos adelante. Un proceso que hasta ahora deja:  
(i) un título de copa; (ii) un subtítulo de liga; (iii) tres 
cuadrangulares con muy buenas posibilidades (truncadas 
por un par de penales mal cobrados); (iv) eliminación de 
Sudamericana por penales; (v) rentabilidad por ventas 
y; (vi) un proyecto que ilusiona.

A pesar de que sean más restas que sumas, no puede 
desconocerse que el 90% de las veces el equipo vende 
muy cara su derrota y lucha hasta el último minuto de 
cada serie. Además, en todo caso, los resultados son lo 
de menos. Tengo claro que, ya sea como colero de la B 
en Colombia o como campeón de Copa Libertadores, 
ahí estaré, hasta que a mi memoria le alcance para 
recordar que tiene que prender el televisor para verlos 
jugar. Sin más, mis últimas palabras en Foro Javeriano, 
como modesta sugerencia al club: entrenen los penales 
y consigan alguien que les quite la sal.

Si quiere escribir para Foro Javeriano

Contáctenos
forojaverianopuj@gmail.com

www.forojaveriano.com
Síganos en twitter: @forojaveriano

Facebook: @forojaveriano
Instagram @forojaveriano_puj

Fuente: Archivo personal
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Las nuevas tecnologías y los retos que presentan para la educación y el ejercicio del derecho

Abogados de chatGPT
Una mirada al uso de herramientas de inteligencia artificial, como lo es el conocido ChatGPT, dentro de la educación jurídica 
y el ejercicio del derecho. Sus beneficios, desventajas y la necesidad de ser críticos sobre su uso.

Por: Nicolás Montenegro y Sofía Pinilla

¿Cómo funciona?

C hatGPT es un programa de 
inteligencia artificial genera-
tiva, lo que implica que es un 
programa capaz de realizar 
acciones para las que el ser 

humano usa su intelecto, específica-
mente lo relacionado a la creación de 
nuevo contenido en forma de texto. 
El programa codifica el texto que le es 
insertado por el usuario (input), pasando 
de una serie de palabras a una serie de 
números. Números que están ubicados 
en un plano y agrupados en espacios 
por afinidad. Cada palabra tiene una 
representación numérica que dentro 
del plano está agrupada cerca a otras 
representaciones con las que comparte 
campos semánticos o contextuales. Por 
ejemplo la palabra gato estaría cerca 
de la palabra león, al ser ambos felinos, 
pero también de la palabra perro, al ser 
ambos mascotas.

Una vez el input es traducido a nú-
meros es procesado por el programa 
usando tecnología de transformes, que, 
en vez de procesar palabra por pala-
bra, procesa paralelamente, es decir la 
secuencia entera, usando sistemas de 
atención para determinar qué parte de 
la secuencia es más importante y qué 
se está preguntando. Por ejemplo, los 
censores de los carros que alumbran el 
tablero cuando alguna parte tiene un 
problema reciben el nombre de testigos, 
igual que las personas que dan testimonio 
en un juicio. Si se le dice a ChatGPT cómo 
matar a un testigo, el transformer usará 
su atención en el verbo para entender 
que me refiero a un humano y no a un 
sensor. Esta información, entendida en 
contexto, es contrastada con una larga 
base de datos a la que ChatGPT tiene 
acceso, que en vez de direccionarme a 
artícu los que tengan información sobre 
lo que busco, generan una secuencia a 
modo de respuesta que no existía antes 
en el internet, que probablemente será 
algo como “vaya a la policía”.

¿Cómo debe acoplarse  
la educación legal a ChatGPT?

El miedo y resentimiento que hay 
alrededor de estas nuevas tecnologías no 
es poco, específicamente en el área de 
la educación. Hay profesores que dicen 
que facilita la vagancia de sus estudiantes 
porque es capaz de hacer casi cualquier 
tarea, y hay estudiantes que dicen que 
les explica mejor que sus profesores. 
Ambos tienen razón, pero esto no implica 
que adquirir conocimiento sea obsoleto, 
implica que puede cambiarse lo que se 
entiende por conocimiento necesario 
para una carrera profesional.

Se asocia la inteligencia y el conoci-
miento con la capacidad de información 
que una persona es capaz de retener y 
la rapidez en que los expresa, como si 
aprender fuera prepararse para un torneo 
de trivia. Esto no solo es triste, es ilógico 
si tenemos en cuenta que los programas 
procesan y retienen más información en 
menor tiempo del que cualquier humano 
puede hacerlo. Esto significa que la des-
treza de un estudiante no debe ser me-
dida en su capacidad de memorización, 
sino en su capacidad de entendimiento 
de la lógica del sistema que estudia y 
su capacidad para desenvolverse en él, 
más que dando respuestas: haciendo las 
preguntas indicadas.

ChatGPT genera palabras asociando 
su significado, pero no entiende su sig-

permeado por la ética. Los abogados, a 
pesar de que en la mayoría de las univer-
sidades tienen clases de ética y filosofía, 
que suponen los llevan a una reflexión 
sobre cómo deben ejercer su profesión, 
al tener la facilidad de simplemente no 
trabajar, pueden caer en la tentación de 
no ejercer y dejar que el compu tador 
recite. Es una situación que nos pondría 
en jaque, porque es el cambio del intér-
prete de la norma, solo que a través del 
engaño a los clientes.

Está en manos de los abogados evitar 
que la herramienta de ChatGPT se vuelva 
quien ejerza la profesión. Mientras los 
profesionales usen mal la herramienta, 
pues claramente el resultado no va a 
ser bueno. No solo se engaña al cliente, 
sino a sí mismos, y por eso mismo existe 
la discusión sobre si efectivamente las 
inteligencias artificiales reemplazaran 
las profesiones de reproducción. Lo 
ideal es ser críticos frente a las ventajas 
y resultados que nos dan este tipo de 
herramientas, y añadir el elemento hu-
mano que solo un abogado de carne y 
hueso puede proporcionar.

Entonces, ¿qué podemos hacer para 
evitar que nos reemplace ChatGPT? En 
primer lugar, ayudar a que se reconozca 
que el derecho es simple reproducción de 
los efectos jurídicos que dicta una norma, 
dar cuenta que el elemento subjetivo y la 
interpretación son elementos esenciales 
para el ejercicio de la profesión.

En segundo lugar, está la ética, que los 
abogados se responsabilicen por el buen 
uso de las plataformas de inteligencia 
artificial. Facilitar el trabajo claro que es 
lo mejor para los humanos, pero que se 
trate de un uso consciente y crítico de 
las aplicaciones. Que sean buenos en la 
formu lación de preguntas a las inteligen-
cias y mejores aún en el análisis de las 
respuestas, para evitar que se dejen por 
fuera el carácter humano del derecho.

Y, por último, que nunca se olvide 
la razón de la profesión, el ayudar a las 
personas sea real y se busque el mejor 
ejercicio en pro de quienes soliciten 
nuestros servicios.

nificante: escribe una respuesta a una 
pregunta, pero no es consciente de estar 
haciendo algo, y mucho menos de los 
conceptos e imágenes que van ligados 
a sus respuestas.

Si le enseñas a un perro a sentarse 
va a asociar el comando de tu voz con 
una acción física, pero no va pensar en 
qué es sentarse o el porqué de su obe-
diencia. Funciona igual con la inteligencia 
artificial (IA), entienden una pregunta y 
generan una respuesta, pero no llegan a 
comprender lo que significa preguntarse 
algo. Si le preguntas a ChatGPT, cuando 
fue el último proceso constituyente en 
Colombia te responderá en 1991, pero 
no estará pensando qué es Colombia, o 
qué es un año y por qué hay 1991 de eso.

Es esta diferencia entre el proceso de 
pensamiento humano y el proceso de 
predicción y generación de los programas 
en donde la educación encuentra un 
nuevo enfoque. No se trata de pelear o 
resignarse las nuevas tecnologías, sino 
de formar estudiantes para que las IAs 
los hagan mejores y ellos hagan mejores 
a las IAs.

Para esto hay que prestar atención a 
dos puntos esenciales. La redacción y la 
lógica jurídica:

Un sistema de lenguaje debe entender 
la información, si esta está llena de pala-
bras complicadas e innecesarias pensadas 
más para confundir que para explicar, no 
será posible explotar las capacidades de 
la herramienta. Esto, sumado a un princi-
pio de programación que dice: “garbage 
input garbage output”. Si se cuenta con 
buena información base, la calidad de las 
respuestas dependerá de la calidad de 
las preguntas. Usar IAs para preguntar 
cuánto es el tiempo de prescripción de 
una acción es desaprovechar su potencial, 
las capacidades legales de un estudiante 
deben medirse en su capacidad de saber 
formu lar preguntas importantes.

En conclusión, ChatGPT no va a hacer 
obsoleta la educación universitaria del 
derecho, pero si va a ampliar la distan-
cia entre quienes logren adaptarse a las  
nuevas tecnologías y tengan las habilida-

des necesarias para explotarla, y quienes 
decidan usarla para que piense por  
ellos.

¿Y la profesión  
jurídica?

Al verlo desde el ejercicio profesional, 
el uso de herramientas como ChatGPT 
genera conflicto, pero más que todo 
malestar entre los trabajadores. Se 
piensa que muchas de las profesiones 
de reproducción serán reemplazadas por 
inteligencia artificial, y en perspectiva de 
muchos, entre las reemplazadas estaría 
el derecho. Claramente ver que todo tu 
trabajo puede ser hecho por una aplica-
ción genera desesperanza, pero muchas 
veces se olvida que las herramientas de 
inteligencia artificial solo son motores 
de búsqueda que necesitan de un buen 
uso del lenguaje para su funcionamiento 
efectivo.

Dejar que ChatGPT resuelva una 
demanda o trate de hacer una línea 
jurisprudencial es posible, pero segu-
ramente no dará el mejor resultado. El 
derecho es dinámi co, es humano, cambia 
con las personas y por eso es necesario 
que haya un factor de análisis subjetivo, 
y no solo objetivo como lo proporcio-
nan las inteligencias artificiales. Aunque 
las personas crean que para el buen 
ejercicio del derecho se necesita una 
opinión imparcial, que vea los hechos, 
los encaje en normas y se apliquen las 
consecuencias, en la práctica no es así y 
es lo que verdaderamente le da valor a la 
profesión. Las interpretaciones requieren 
de sentimiento, de mover las emociones 
y revisar la justicia en el contexto que se 
quiere aplicar, y eso es parte de lo que 
les falta a las inteligencias artificiales.

El carácter humano del derecho es 
esencial, y por eso no se puede desco-
nocer la humanidad en sus intérpretes. 
El humano, en su racionalidad, siempre 
busca el camino más rápido para solucio-
nar las cosas, y con herramientas como 
ChatGPT, que proporcionan soluciones 
instantáneas, la facilidad puede ganar. 
El uso de estas herramientas debe estar 

Fuente: https://www.pexels.com/
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Según ChatGPT, ¿cuáles son sus ventajas y desventajas?

Yo pregunto y él responde
Este articu lo fue escrito por ChatGPT con el mensaje: “Escribe un articu lo de 750 
palabras sobre las ventajas y desventajas de ChatGPT”

Por: ChatGPT

C hatGPT es un modelo de lenguaje creado 
por OpenAI que utiliza la arquitectura GPT-
3.5 para generar texto en respuesta a las 
preguntas y solicitudes de los usuarios. Este 
modelo tiene muchas ventajas y desventajas 

que se deben considerar antes de utilizarlo. En este 
artícu lo, exploraremos algunas de estas ventajas y des-
ventajas para ayudar a los usuarios a tomar decisiones 
informadas sobre cómo utilizar ChatGPT.

Ventajas de ChatGPt:
1. Respuestas rápidas y precisas: Una de las prin-

cipales ventajas de ChatGPT es que puede generar 
respuestas rápidas y precisas a preguntas complejas. Al 
utilizar la enorme base de datos de información a la que 
tiene acceso, ChatGPT puede proporcionar información 
detallada sobre cualquier tema.

2. Accesibilidad: ChatGPT está disponible en línea 
las 24 horas del día, los 7 días de la semana, lo que lo 
convierte en una opción ideal para aquellos que necesi-
tan respuestas rápidas y precisas en cualquier momento. 
Además, puede ser accesible en diferentes idiomas, lo 
que lo hace una herramienta para comunicarse con 
personas de diferentes lugares del mundo.

3. Fácil de usar: ChatGPT es fácil de usar y no re-
quiere ningún conocimiento técnico. Simplemente se 
ingresa la pregunta y ChatGPT genera la respuesta. Esto 
lo hace ideal para aquellos que no tienen experiencia en 
programación o en la utilización de tecnología compleja.

4. Adaptabilidad: ChatGPT es adaptable y puede 
aprender de las interacciones con los usuarios. Esto 
significa que cuanto más se usa, más preciso y útil se 
vuelve. Además, su capacidad para adaptarse también 
le permite mejorar la calidad de las respuestas a medida 
que se desarrolla el modelo.

5. Ahorro de tiempo: ChatGPT puede ayudar a los 
usuarios a ahorrar tiempo al generar respuestas rápidas 
y precisas en lugar de tener que buscar información 
manualmente en diferentes fuentes en línea.

Desventajas de ChatGPt:
1. Sesgo y falta de imparcialidad: Como ChatGPT 

se basa en una gran cantidad de datos, puede verse 
afectado por el sesgo y la falta de imparcialidad de 
los datos de entrada. Esto significa que puede generar 
respuestas sesgadas y no imparciales en función de los 
datos que se utilizan para entrenar el modelo.

2. Precisión limi tada: Aunque ChatGPT puede 
proporcionar respuestas precisas, también puede ser 
limi tado en su precisión en función de la complejidad 

de la pregunta. Además, puede generar respuestas que 
son técnicamente correctas, pero que no son relevantes 
para la pregunta específica que se hizo.

3. Falta de contexto: ChatGPT no siempre tiene en 
cuenta el contexto de una pregunta y puede generar 
respuestas que son irrelevantes o incompletas. Esto 
se debe a que no puede comprender el significado 
completo detrás de una pregunta y puede necesitar 
más información para generar una respuesta precisa.

4. Riesgo de seguridad: Como ChatGPT está en 
línea, existe un riesgo potencial de seguridad, especial-
mente si se está compartiendo información confidencial. 
Además, existe el riesgo de que las respuestas genera-
das por ChatGPT no sean seguras o estén basadas en 
información incorrecta o incompleta.

5. Requerimientos de energía: ChatGPT es un 
modelo de lenguaje complejo que requiere grandes 
cantidades de energía para funcionar.

Fuente: https://www.pexels.com

Fuente: https://www.pexels.com

“La inteligencia no es una sustancia en la cabeza como es el aceite  
en un tanque de aceite. Es una colección de potencialidades  
que se completan” ~Howard Gardner

Una crítica a la inteligencia

Amada, odiada, criticada, 
y anhelada, la inteligencia 
se ha convertido en el 
nuevo símbolo del estatus 
social moderno, la nueva 
riqueza intelectual que ha 
configurado en nosotros una 
nueva forma de pensamiento.
Por: Nicolás Gómez González

L a inteligencia resulta una cosa 
sumamente curiosa. Bien sea por 
creer tener demasiada o muy 
poca es una de las cualidades 
humanas más importantes en 

nosotros, es ella aquella capaz de sacar 
lo mejor y al mismo tiempo lo peor de 
nosotros.

Pocos entienden o comprenden a 
aquellos que contemplan, pasivos e 
inertes, a la inteligencia como una mera 
habilidad, un don casi divino restringido 
a un grupo selecto de individuos, reza-
gándonos a nosotros mortales al cruel 
abismo de la monotonía y la cotidianidad 
mental. Este es el panorama que se ha 
creado ante nuestros ojos, capa por capa, 
ladrillo por ladrillo, hoy hemos perdido 
la noción de la inteligencia, le tememos 
tanto como la anhelamos.

Al verlo desde una visión objetiva, los 
estigmas de la inteligencia y las personas 
nos ha hecho ver un mundo patas arriba, 
tontos percibidos hoy como grandes 
maestros intelectuales y grandes mentes 
degradadas hoy a meros bufones de cor-
te. Resulta normal tener una percepción 
dantesca, incluso confusa de la inteligen-
cia, más de una vez nos hemos sentidos 
que no damos la talla cuando la realidad 
es que nos encontramos más capacitados 

que cualquier otro para hacer aquello que 
debidamente nos proponemos.

El problema no somos nosotros (a 
diferencia de aquello que nuestras socie-
dades nos han hecho pensar día tras día), 
se lo aseguro. La mera concepción de la 
inteligencia parece haber desaparecido en 
los negativos del tiempo y la incapacidad 
humana, desafortunadamente nos he-
mos autolimi tado a dos esquinas de una 
balanza moral que hoy rigen al mundo. 
Genios o imbéciles, he ahí la cuestión.

Diariamente la inteligencia nos intimi-
da, nos congelamos en el tiempo cada 
vez que dudamos de nosotros mismos, el 
frio aire de la duda y la inseguridad nos 
sopla disimu ladamente en la nuca, aquel 
malvado “que dirán...” nos persigue en 
silencio, siempre hemos sabido que está 
ahí, expectante. —Horrible, ¿verdad?—

La inteligencia por sí sola no nos 
genera temor, es la persona en sí que 
tiene ese conocimiento aquella que nos 
paraliza, convierte la sabiduría en un 
arma que nos apuñala con cada sílaba, 
reduciéndonos a un simple estado de 
soledad intelectual. Así pues, un mate-
mático, por ejemplo, es intimidante ante 
un escritor, o un filósofo ante un físico 
nuclear. Nos podrán dar largas charlas 
de temas que confunden nuestra mente, 
nos recordarán paulatinamente que no 
entender es pecado.

He aquí mi confesión, el conocimien-
to no hace a la persona, ni un número 
ni una calificación mide en la más mínima 
cuantía cuál es nuestro valor intelectual, 
hemos de arrancar ese obsceno pensa-
miento de nuestra mente.

Entre aulas y pasillos, parciales y 
trabajos el miedo permanece inerte, 
el miedo y la duda despiertan, lo hace 
ya cíclicamente en aquellos momentos 
donde nosotros y solo nosotros hemos 
de enfilar baterías y probarle al mundo 
cuanto valemos, cuanto sabemos.

Hemos de atribuir a la exageración la 
creación de ese misticismo que tenemos 
los seres humanos frente a la inteligencia. 
Detrás de lo que denominamos como una 
persona “inteligente” no obviamos que 

hay problemas reales, son tan humanos 
como la vida misma; sienten, sufren, ríen 
y lloran al igual que nosotros, si equili-
bramos estos aspectos encontramos la 
grandeza del hombre, de lo contrario 
nos quedamos con la imagen decadente 
y estéril del mismo.

Nos hacemos a la persona a lo que 
nos hacemos de nuestra inteligencia, 
nada nos predestina a ser genios que 
devoran bibliotecas enteras o cuestio-
nan la tela de la realidad misma, somos 
simples mortales dotados de un don que 
nos destruye con cada estigma que nos 
imponemos, (yo mismo he creído a veces 
que no digo o hago nada inteligente, 
pues solo me limi to a hacer y decir lo 
estrictamente necesario para sobrevivir).

La realidad es diferente, somos ge-
nios a nuestra forma, nadie más piensa 
exactamente como nosotros, nadie actúa 
igual que nosotros, esa particu laridad es 
aquello que nos eleva del resto a niveles 
que usted, estimado/a lector/a no podría 
ni imaginar, quizá sea momento de oír 
esto más a menudo en nuestras vidas.

Para muchos la inteligencia puede 
llegar a ser una bendición, pero para 
aquellos que no saben o no entienden 
cómo dejar de caer en el abismo, o que, 
durante la caída, ya han encontrado ra-
zones más que suficientes para no querer 
parar de caer esto les será siempre un 
consuelo.
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Primera entrega: Varietale Café y Café Mundano.

¿cafesito?
Exploremos la oferta de cafés cerca de la Nuestra Universidad; 
la búsqueda de un buen café desde el Giraldo.

Por: Laura Salcedo Arrivillaga¡ Hola! Si aterrizaste en este artícu lo, 
supongo que al igual que yo, eres 
un amante del café y no solo del 
café; del buen café, o de igual forma 
eres un curioso por descubrir los 

diferentes rincones que los alrededores 
de nuestra universidad tienen para ofre-
cernos, así que;

¡Bienvenidos!
Esta es una nueva sección de la revista 

que espero siga creciendo y me lleve más 
allá de la Universidad Javeriana, a descu-
brir cada rincón lleno de café, tés y buena 
panadería y pastelería que Bogotá tiene 
por ofrecernos, porque si de algo se ha 
dado cuenta esta “foránea” en sus ya 4 
años de vida en esta maravillosa ciudad, 
es que se caracteriza por su gran oferta 
de “Cafés” para todos los gustos e intere-
ses. Haciendo de la ida por el Cafesito casi 
una cultura bogotana. Personalmente, 
soy esa amiga que siempre terminará por 
proponerte aterrizar en un buen café, sea 
para trabajar, leer esa eterna lectura que 
te dejaron en Romano II o simplemente 
conversar un rato mientras tu “hueco” 
termina, será mi opción predilecta. Y 
ahora quiero compartirte algunas de mis 
opiniones y descubrimientos.

Comenzamos por las cercanías a 
la Universidad, por dos razones muy 
importantes, la primera; es que, en 4 
años de mi carrera de Derecho, antes 
que habilidades jurídicas, lo primero 
que he adquirido es una habilidad para 
juzgar “Cafés” y segunda; el café de mi 
querida Pontificia Universidad Javeriana, 
es simplemente; malo.

Ahora para iniciar nuestro recorrido, 
propongo los siguientes parámetros de 
calificación:

  Calidad, sabor del café y cultura 
cafetera

  Variedad y calidad de bebidas 
sin café

  oferta y calidad de repostería 
y panadería

  Ambiente y “Playlist” (música 
de fondo en el lugar)

Estos serán medidos según su calidad 
de 1 a 5 tazas. Cabe resaltar que todo 
esto es basado en mis experiencias y 
opiniones personales y que no soy nin-
guna profesional en el tema, solo una 
persona que disfruta estar y ha estado 
en innumerable “Cafés”.

1. Varietale Café Chapinero.
Calle 41 #8-43  

(Bajando por la calle del Túnel)
Comencemos con un clásico conocido 

en la Universidad, aunque sorpresivamen-
te me he encontrado con javerianos que 
aún no lo han visitado. Varietale Café, 
cuenta con tres puntos en la ciudad; en 
la Candelaria, en el centro comercial Mall 
Plaza NQS y en la Javeriana (Chapinero) y 
se caracterizan por su compromiso con 
la enseñanza y cultura cafetera, así como 
con el medio ambiente y los caficultores. 
Esta joya que encontrarás bajando por el 
popu lar camino del túnel, ofrece diferen-
tes tipos de café especiales, de diferentes 
variedades y fincas colombianas. Para 
disfrutar de sus cafés tienes diferentes 
opciones; desde un americano, un tinto 
campesino para los amantes de lo dulce, 
Capuchino, entre otros. Pero algo que lo 
hace verdaderamente especial son los 
diversos métodos de filtrado que puedes 
escoger para tu café; Silverstone, Chemex, 
Prensa francesa, Siphon y muchos otros 
de los cuales no tenía conocimiento. 
Así que, si quieres aprender mucho 
más sobre los métodos de preparación 
y degustar un café de calidad en sus 
diferentes filtrados, esta es mi principal 
recomendación.

Si eres amante del café dulce, no dejes 
de probar el Tinto Campesino, el cual 
además de estar endulzado con panela, 
tiene distintas especias que potencian 
su sabor.

Por el buen sabor de su café, su oferta 
de preparaciones con él y su conciencia 
con los agricultores y la enseñanza de la 
cultura cafetera tiene:

Calidad, sabor del café  
y cultura cafetera

    
En cuanto a la variedad de bebidas 

sin café, este es uno de los lugares predi-
lectos, especialmente por sus variedades 
de Tés, en agua o lattes. Especialmente 
recomiendo los Masala Chai, mi favorito 
es el Masala Chai de especias picante, si 
te animas a probarlo.

Además de los Tés, una infaltable 
últimamente en mis visitas desde que la 
descubrí es la Aromática de frutas. De las 
mejores que he probado en la ciudad. Por 
eso en sus bebidas sin café tiene 5 tazas.

Variedad y calidad  
de bebidas sin café

    
Llegamos al apartado de panadería, 

repostería y pastelería, punto que en mi 
opinión uno de los puntos más polémi cos 
y decisivos a la hora de visitar un café, 
porque el Cafesito, nunca estará completo 
sin nuestro respectivo croissant, brownie, 
galleta entre otro que nos endulce y 
calme el antojo. Y es en este apartado 
donde Varietale empieza a flaquear, y 
es que, comparado con muchos de sus 
pares, sus productos no son los mejores, 
y sus precios no reflejan su calidad.

Muchas veces no están tan frescos 
como desearía, y no he podido encontrar 
entre su oferta el primer producto que 
me enamore. Pero si es de acompañar 
tu delicioso café con algo, mis predilec-
tos son el Pan de Chocolate y la Galleta 
de Avena. Descartando el Croissant de 
Almendras, que muchas veces es mi fa-
vorito en otros cafés, no siendo este el 
caso. Por ello, en su calidad de productos 
le doy 2 tazas.

Oferta y calidad  
de repostería y panadería

    
Por último, pero no menos impor-

tante, el ambiente del café y un factor 
que puede ser decisivo; su Playlist. Esta 

puede definir qué tan agradable y que 
tanto tiempo querrás quedarte dentro 
del café; animada, que pueda disfrutarse, 
pero en el volumen perfecto como para 
no interrumpir tu conversación, lectura 
o trabajo, pero que de vez en cuando 
puedas parar a cantar y en este caso, la 
de Varietale siempre ha sido una de mis 
favoritas. Además de eso, el jardín interno 
que tiene el café suma muchos puntos, 
sobre todo en los días de sol bogotano.

Ahora bien, las sillas no son la opción 
mas cómoda sobre todo si quieres ir a 
trabajar durante largo tiempo, además 
la oferta de conectores para cargar el 
compu tador o el celular no es mucha, y 
normalmente está ocupada, en ese sen-
tido no es el lugar ideal para ir a trabajar 
o estudiar. Por ello le daremos 4 tazas:

Ambiente y “Playlist”  
(música de fondo en el lugar)

    
En conclusión, Varietale es un clásico 

conocido, obligatorio si quieres tomarte 
un café de calidad y disfrutar de un día 
soleado en su jardín, su música y am-
biente es fantástico, pero su pastelería y 
panadería deja mucho que desear, com-
parado con otros lugares a su alrededor 
es un lugar más costoso, precios que 
respecto a la calidad de su café y tés se 
justifican completamente, sobre lo demás 
lo dejaré a tu opinión. Para reunirse con 
tus amigos y simplemente disfrutar, es un 
lugar ideal, mientras que para trabajar o 
estudiar no será el más cómodo.

2. Café Mundano
Diagonal. 40a #7-40  

(Centro comercial Plaza 39,  
junto al Crepes & Waffles)

Mi siguiente propuesta, es una joya 
escondida, que he descubierto hace poco, 
posiblemente haya llamado tu atención si 
vienes subiendo desde la estación de la 
Avenida 39 hacia la Universidad, y real-
mente los animo a acercarse y conocerlo. 
Mucho más pequeño que Varietale, pero 
verdaderamente acogedor y atendido 
por su dueño, lo que para mi es un gran 
punto a favor.

Desde que entras, te das cuenta de 
que el lugar ha sido construido por un 
verdadero amante del café, sirven café 

de especialidad, proveniente de fincas 
del Cauca y Huila, un gran detalle es que 
tienen avisos que explican el origen del 
café, también ofrecen diferentes opciones 
de filtrado, su americano es mucho más 
grande que el de Varietale y a un mejor 
precio, y su calidad compite muy bien. 
Pero su verdadera estrella y recomendado 
para mi es su Capuchino. También si es 
de tu gusto, puedes pedir un Espresso 
en el método “Moka”. Por todo ello le 
daremos 5 tazas a su cultura cafetera.

Calidad, sabor del café  
y cultura cafetera

    
Para los amantes de las bebidas sin 

café, ya que Mundano es un café peque-
ño, no tiene la gran variedad de oferta, 
en comparación a nuestro café anterior, 
pero su Chai Latte y su Dirty Chai (el cual 
incluye café), son dos bebidas campeonas, 
en cuanto al Chai en agua, no lo reco-
miendo mucho. También tienen Cocoa 
Caliente, que está muy bien, para calmar 
un antojo. Por su oferta en este tipo de 
bebidas le daremos 4 tazas.

Variedad y calidad  
de bebidas sin café

    
Llegando al apartado, de repostería, 

pastelería y panadería, debo decir que, 
aunque su variedad es limi tada, lo que 
ofrece es bueno, se siente fresco, mucho 
más hecho en casa, menos industrial, y 
sobre todo a muy buen precio. Para un 
día de desayuno o tarde trabajando, re-
comiendo llevar el combo de Croissant 
y Cappuccino, que sale muy bien. Sus 
Croissants, son gigantes, podría decir 
con seguridad que para dos personas 
son perfectos, sobre todo el de choco-
late. También recomiendo probar sus 
barras de Chocolate y alfajores. Aún 
así, considero que es un poco limi tado, 
comparado con las opciones de bebida, 
y que puede estar faltando mayor oferta 
en pastelería y repostería, que pueda 
deslumbrarme. Esta categoría no es su 
fuerte, pero definitivamente su calidad 
es mucho mejor que la de Varietale, por 
ello le daremos 4 tazas.

Oferta y calidad  
de repostería y panadería

    
Cerrando este analisis, debemos 

hablar de su ambiente y por supuesto 
su música, y es que yo pensaba que mi 
Playlist favorita de un café era la de Varie-
tale, hasta que conocí a Café Mundano, su 
música es excelente y variada, si te gusta 
el Rock este puede ser un buen lugar 
para ti. Su ambiente y ubicación te hace 
sentir como si estuvieras en una cueva lo 
cual lo hace muy acogedor, recomiendo 
sentarse al lado de la ventana especial-
mente. Normalmente no está muy lleno, 
no hay mucho ruido y encontraras buenas 
opciones para conectar tus dispositivos. 
Para leer, estudiar o trabajar lo considero 
ideal, sillas mucho más cómodas, aunque 
amaría encontrarme con un sofá, o sillas 
más acolchadas para dar una reseña 
perfecta, por el espacio no creo que sea 
posible, por ello le daremos 4.5 tazas a 
este gran ambiente.

Ambiente y “Playlist”  
(música de fondo en el lugar)

    
Es así, como damos por terminado 

este primer recorrido por los alrederoes 
de la nuestra Universidad, lugares don-
de no solo he disfrutado de un buen 
café sino de sus ambientes y donde he 
encontrada muchas veces la paz que 
necesitó, así como buenas conversacio-
nes y momentos. Espero que mis dos 
primeras recomendaciones les hayan 
gustado y se animen a explorar lo que 
estos lugares tienen por ofrecerles. Nos 
veremos pronto explorando muchas mas 
opciones que la Capital de los Cafés tiene 
para ofrecernos. Ahora sí un, ¿Cafesito?.

Varietale Café - Calle 41 #8-43 (Bajando por la calle del Túnel)

Café Mundano - Diagonal. 40a #7-40 (Centro comercial Plaza 39, junto al Crepes & Waffles)
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“El servir a las comunidades siempre ha sido mi vocación, nunca algo circunstancial”

juan josé Guerrero Zavala
Foro Javeriano tuvo la oportunidad de hablar con Juan José Guerrero Zavala, estudiante de Derecho de nuestra Universidad y 
pre-candidato a Edil de Chapinero por el Centro Democrático.

cias son más que una suma de individuos, potencian 
alternativas cuando se comparte un objetivo común.

FJ: ¿Cuáles son las mayores enseñanzas  
que le ha dejado la Espiritualidad  
Ignaciana para su vida?

JJGZ: Lavida y el legado vívido de Ignacio de Loyola 
en las aulas escolares y universitarias se traduce en un 
mensaje de fuerza. Mis decisiones y mis accionesvan 
orientadas con uno de los mensajes que tiene la Com-
pañía de Jesús: “Servir es siempre renacer”.

Sin dudar puedo decir que la Espiritualidad Igna-
ciana ha sido un pilar en la formación de mi liderazgo, 
no solo el ejemplo de San Ignacio y su vida en torno al 
servicio, sino que me inspiró a obrar con vocación a los 
demás. La enseñanza más grande que me ha dejado 
es la de que el amor se ha de poner más en las obras 
que en las palabras.

Se ha de poner amor en cada acto, cada caminata, 
cada momento de compañía a quién lo necesita. Es un 
compromiso a obrar con conciencia y empatía, porque 
el servir se trata de acciones desinteresadas que logren 
mover montañas.

FJ: Cuéntenos de su fundación
JJGZ: Juventud Latam es la fuerza de más de 850 

jóvenes empoderados. Nace en la pandemia con el afán 
de salvaguardar la salud mental de los jóvenes. Estamos 
a meses de cumplir 3 años y nos hemos convertido en 
una de las organizaciones más grandes de Latinoamérica, 
presentes en más de 15 países. Nos enfocamos en el 
voluntariado social y en el desarrollo de competencias 
con un diferenciador importante: Todo es de jóvenes 
para jóvenes.

FJ: ¿Qué es lo que más le gusta  
del trabajo con jóvenes?

JJGZ: Trabajar con jóvenes es lo máximo y nunca 
serán suficientes los aportes de cada uno. Los jóvenes 
somos despojados de prejuicios, envestidos de fuerza 
y visiones. Desarrollamos las capacidades necesarias 
para lograr objetivos a partir de nuestro trabajo con 
personas de diferentes culturas, religiones, género, 
edades y condiciones. Es algo muy enriquecedor.

Las iniciativas, la vitalidad, la alegría y la transparencia 
son potentes motores que permiten vencer cualquier 
obstácu lo y asumir los desafíos empoderándonos sin 
los límites o preocupaciones comunes que traen los 
años. Esa fuera conecta con adultos, personas de ter-
cera edad, de manera que la dinámica generada se ha 
traducido en objetivos alcanzados.

FJ: ¿Por qué el Centro Democrático?
JJGZ: Estoy iniciando mi trayectoria política partidista. 

Digo partidista porque desde pequeño me considero 
una persona política, que trabaja buscando mejores 
alternativas para las sociedades.

En este nuevo reto, observé algunos partidos y 
elegí el Centro Democrático por su orden interno, por 
la confianza transmitida en sus líderes en los procesos 
requeridos para el desarrollo social y productivo.

FJ: ¿Cuál es su panorama  
de la situación actual del país?

JJGZ: Colombia, nuestro país, ha vivido una his-
toria que es digna de ser revisada para continuar su 
proyección hacia el desarrollo y el progreso social. 
Históricamente, la conciliación y el diálogo ha sido el 
arma más fuerte para lograr una estabilidad social y 
económica. Desafortunadamente, creo que no se está 
aplicando en el país en estos momentos.

Estamos en una crisis política y económica. Sin 
embargo, necesitamos más acciones y menos palabras. 
En este momento existe la necesidad de fortalecer el 
renacimiento del conocimiento hacia la construcción de 
suje tos políticos, pero éticos, para poder hacer realidad 
la praxis del estado social de derecho fundamentado en 
la dignidad humana, su empoderamiento, crecimiento 
y construcción colectiva de mejores realidades. Ahí es 
donde me encantaría atacar positivamente y la razón 
por la cual estoy interesado en ser el próximo Edil de 
Chapinero.

La dignidad humana no se negocia.

Las propuestas parten de la identificación y cons-
trucción de nuestras prioridades como habitantes y 
gestores de la vida que queremos. Ello implicará tener 
claridad de las necesidades prioritarias de nuestros 
ciudadanos y observar cada cambio que se proponga 
desde los gobiernos central y distrital, para salvaguardar 
y mantener las condiciones favorables, como también 
ser propositivos para avanzar en satisfactores de las 
necesidades pendientes de ser cubiertas.

FJ: ¿Cómo espera lograr sus propuestas?
JJGZ: Lograr las propuestas para una localidad es 

factible con propósitos claros, disposición y reconoci-
miento de los objetivos construyendo nuestros propios 
mapas mentales con la colectividad que hace parte de 
Chapinero. Un mapa mental implica focalizar ese ánimo 
de la localidad de los habitantes, el cerebro colectivo 
de los ciudadanos, consolidar sus efectivos aportes, 
fortaleciendo la participación. Necesitamos ciudadanos 
dispuestos a identificar los riesgos que impactan en su 
seguridad del bienestar y su desarrollo. A partir de ello, 
definir propósitos colectivos.

Buscamos intervenir con menos discursos, más 
trabajo, más interacción, de manera que nos permi ta 
priorizar esfuerzos colectivos integrales, orientados a 
resultados concretos de alto impacto.

FJ: ¿Cuáles son sus debilidades y cómo 
puede afrontarlas de resultar electo?

JJGZ: Pienso que muchas personas me ven joven 
y con poca experiencia, pero para mí, eso se traduce 
en la fuerza y energía de la juventud, sumado a la ca-
rencia de vicios políticos que opacan la transparencia 
y generan desesperanza, desconfianza, o desapego de 
la vida pública.

FJ: ¿Cuáles son sus fortalezas y cómo le 
ayudarán si resulta electo?

JJGZ: Mi fortaleza es la gente, soy un constructor 
social de desarrollo, he logrado desarrollar los objetivos 
propuestos con y para las personas y sociedades.

Cuando hablo de personas y sociedades, me refiero a 
diversas personas, al trabajo con grupos heterogéneos, 
usted puede mirar como son los equipos de fútbol. 
Desde los 5 años aprendí a ser y conformar mi equipo 
de trabajo, a reconocer que la diversidad y las diferen-

Por: José Javier Osorio Quintero

F oro Javeriano: ¿Quién es Juan José Gue-
rrero?

Juan José Guerrero Zavala: Un joven 
caminante que construye comunidades de 
bienestar y progreso social, dinamizador de 

potenciales hacia el desarrollo en diversos escenarios.

FJ: ¿Qué estudia?
JJGZ: Actualmente estudio Derecho en la Pontificia 

Universidad Javeriana, voy en segundo semestre.

FJ: ¿Cuáles son sus hobbies?
JJGZ: Mi pasión desde mi infancia ha sido el fútbol. 

Soy amante de las actividades sociales, es por eso que 
me he dado la oportunidad de participar en 72 mode-
los de Naciones Unidas y en más de 38 voluntariados, 
siguiendo el lema de mi querido colegio Javeriano: “Ser 
más para servir mejor”.

FJ: ¿Cuál es su personaje histórico favorito?
JJGZ: No tengo un único personaje histórico favori-

to. Admiro los aportes de grandes pensadores griegos 
como Aristóteles, que me permitieron enriquecer los 
conceptos sobre las organizaciones sociales y el derecho. 
Valoro los estudios referentes a la capacidad humana 
de construir realidades basadas en el lenguaje y en las 
interacciones sociales y culturales. Me gusta relacionar 
a Lev Vygotsky, quien menciona que el conocimiento 
es un proceso de interacción entre el suje to y el medio 
sociocultural. Es una concepción con la que me identifico.

FJ: ¿Cuál es su frase favorita?
JJGZ: “Los jóvenes protagonizamos el presente”. Mis 

proyecciones y motivación a grupos juveniles con esta 
frase han tenido resultados contundentes.

FJ: ¿Por qué quiere ser Edil  
de la Localidad de Chapinero?

JJGZ: Chapinero es el alma de Bogotá. Quiero ser Edil 
de esta Localidad porque me identifico con el entorno 
de historias y narrativas familiares universitarias de in-
vestigación y de crecimiento. Es el corazón universitario 
de jóvenes que construyen futuro, de comerciantes 
que aportan progreso y empleo, de laboriosos traba-
jadores informales que se encuentran en búsqueda de 
soluciones para mejorar sus condiciones económicas. 
Chapinero se encuentra entre la agitación y la inspiración 
inmersa en sus coloridos parques y plazas. El servir a 
las comunidades siempre ha sido mi vocación, nunca 
algo circunstancial.

FJ: ¿Cómo da ese paso  
“De la indignación a la acción”?

JJGZ: Indignación, si. Nacida de la inercia, de las 
verdades a medias, de la corrupción, de la dependencia 
que reproduce personas egocéntricas, miopes, enaje-
nados y sin motivos.

A la acción, a la conexión, al desarrollo conjunto, a la 
construcción social de resultados y a dinamizar, a crear, 
a reinventarnos para avanzar hacia el bien general, con 
logro de objetivos compartidos, identificados y gestio-
nados para el desarrollo de todas y todos.

FJ: ¿Cuáles son los principales retos  
de la Localidad de Chapinero?

JJGZ: Chapinero es uno de los barrios más diversos 
y dinámi cos de Bogotá. Su extensión y caracterización 
no permite generalizar desafíos. Mi propósito será 
realizar una articu lación efectiva entre los diferentes 
actores que integran las comunidades de la localidad y 
las instituciones para resolver los problemas y avanzar 
en las prioridades que se establezcan los barrios y las 
unidades de planeamiento zonal.

FJ: ¿Cuáles son sus principales propuestas?
JJGZ: Mi propuesta es construir a partir de la lectura 

social de la vida de Chapinero, desde nuestra capacidad 
de reconocernos, de identificar nuestros riesgos, de 
gestionar soluciones y oportunidades. De esta mane-
ra, Chapinero seguirá siendo la localidad preferida de 
habitantes y turistas. La idea es generar un bienestar 
general a partir de mis banderas propuestas.

Fuente: Archivo personal Juan José Guerrero
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¿Cuál es la mejor cerveza para la ocasión?

¿Pola o miedo?
Un recorrido por algunas de las mejores cervecerías la ciudad.

Prevención y atención en el transporte público de Bogotá

Asistencia psicológica en 
estaciones de Transmilenio

Por: Eduardo Jose Aldana Salazar¿ Pola o miedo? Cualquier persona que se con-
sidere colombiano ha oído esta mítica frase 
cervecera. Si bien es cierto que este dicho hace 
referencia a la legendaria edición de cerveza 
“Pola” de Bavaria, su uso se ha vuelto parte 

del léxico coloquial colombiano. Por esta razón es muy 
normal oír: “vamos por un par de polas”, “lo invito a 
una pola” o “qué mejor que una pola bien fría para este 
calor”, y podría seguir así durante mucho tiempo. Pero 
lo que realmente importa es que la pola se ha vuelto 
parte de la cultura colombiana y sobre todo parte del 
diario vivir de los universitarios.

Por eso en Foro Javeriano nos pusimos la 10 para 
guiarlos a través de algunos de los mejores sitios para 
tomar cerveza en Bogotá (¡Dios mío, qué sacrificio!). Con 
eso la próxima vez que quieran irse a tomar una pola 
sepan de algunos buenos lugares que pueden visitar.

Para que las cosas queden más organizadas vamos 
a sugerir qué es mejor hacer en cada uno de los sitios, 
con eso van a ir a la fija.

Cervecería para una cita romántica:
Galería Hopulus: si una canción pudiera describir 

esta cervecería, sería “Cosas del Amor” de Ana Gabriel. 
Esta cervecería ubicada en medio de una galería de 
fotografía es el paraíso para cualquier pareja. Está llena 
de fotos con una luz tenue lo hace que el ambiente 
tenga algo romántico y sofisticado. Todo esto gira en 
torno a los grandes barriles de acero donde se fabrica 
y guarda la pola.

Polas recomendadas: La “Helles” es la cerveza 
de la casa. Es una lager rubia muy clásica, filtrada, con 
fino sabor a lúpu lo, lo cual la hace muy fácil de tomar. 
También la “Otoro”, una lager fabricada al estilo japonés 
de ITSCHIBAN SHIBORI. Que nos deja un sabor limpio 
con un fresco gusto a pomelo.

Precio: entre 15.000 y 20.000 pesos
ocasión: una primera cita, o alguna cita romántica 

importante.

Una iniciativa creada en el 
2022 que tiene como objetivo 
brindar ayuda psicológica 
a todos los ciudadanos 
que la necesiten. Funciona 
todos los días y es accesible 
para los ciudadanos 
interesados en sentirse 
guiados y acompañados 
psicológicamente.

Por: Emilia Samper

D esde el año 2000, la empresa 
de Transmilenio moviliza 
alrededor de tres millones 
de pasajeros diarios en Bo-
gotá, una ciudad en donde 

el género es una gran barrera para el 
desplazamiento.

Hoy en día, la mayoría de las perso-
nas no se sienten seguras viajando en 
Transmilenio y cada vez más, aumenta la 
percepción de inseguridad y de movili-
zarse sin tranquilidad. Todo esto ocurre 
por diferentes factores que hacen que 
la gente sea irrespetuosa; hay pasajeros 
que se colan, que rompen las reglas de 
las sillas y zonas preferenciales, personas 
que dañan la infraestructura, botan basu-
ra, atracan o roban y, lamentablemente, 
también hay muchos acosadores a bordo.

Según una encuesta realizada por 
la secretaría de Movilidad en el 2022, 
el 64% de las mujeres en Bogotá han 
sufrido acoso sexual en el transporte 
público. Por otro lado, ocho de cada diez 
mujeres manifiestan haber sido acosadas 
en espacios del transporte público según 
la veeduría distrital. No es ni justo, ni 
lógico, ni digno, que las mujeres tengan 
que normalizar, aguantar y adaptarse al 
acoso sexual en los trayectos que realizan 
alrededor de la ciudad.

Por esta razón, desde el tres de di-
ciembre del año pasado, se implemen-
taron formalmente en estaciones de 
Transmilenio de la capital, dos puntos 

Son servicios en tiempo real que no 
requieren agendamientos o citas, en 
donde el ciudadano no tiene que llamar 
a alguien ni desplazarse a algún lugar 
específico. Se trata de ayudar a resolver 
cualquier problema; agresión o acoso 
que ocurra tanto dentro, como fuera del 
sistema de transporte.

Se busca apoyar, prevenir, concientizar 
y acompañar a la ciudadanía psicológi-
camente. Reforzar la legitimidad de las 
personas más afectadas por este tipo de 
violencia; esto incluye mujeres, niñas e in-
cluso personas de la comunidad LGBTIQ. 
El objetivo de estas implementaciones 
es acompañarlas y protegerlas, y que se 
sientan seguras y empoderadas dentro y 
fuera del transporte público de la capital.

A pesar de que estos puntos fueron 
implementados para prevenir y combatir 
asuntos de violencia de género y diferen-
tes formas de discriminación en el sistema 
de transporte público, los ciudadanos 
pueden acercarse a estos puntos para 
cualquier otro tema que requiera ayuda 
psicológica, sin importar que tenga o no 
vinculación con el sistema de transporte.

La salud mental es muy importante en 
todas las etapas de la vida y el momento 
para actuar es ya. Es fundamental que 
todos los ciudadanos conozcan y sean 
conscientes de estos puntos psicológi-
cos de atención que ofrece la empresa 
de Transmilenio; para acudir a ellos sin 
importar el origen del problema. Son 
completamente gratis y accesibles, y están 
hechos para combatir temas que se pue-
den llegar a presentar y que hacen parte 
de la vida diaria de muchas personas.

de atención que brindan ayuda y orien-
tación psicológica para los usuarios de 
este medio de transporte. Ubicados en 
la Avenida Chile (Av. NQS - Cl 71c) y en la 
estación Marsella (Av. Américas - Kr 69c), 
estos cuentan con más de diez psicólogos 
y trabajadores sociales profesionales; 
quienes están dispuestos a atender, 
ayudar y combatir las diversas formas de 
discriminación que se presentan día a día 
en muchos trayectos de Transmilenio.

Estos canales de atención, habilitados 
para atender delitos de violencia de gé-
nero, funcionan todos los días en horarios 
de seis de la mañana a ocho de la noche; 
y hasta el día de hoy, han atendido más 
de 200 casos.

Esta iniciativa busca responder a la 
necesidad de que los ciudadanos cuenten 

con una línea de atención tanto buena, 
como directa, a la cual puedan acceder 
de manera fácil y eficaz.

Se espera la apertura de más espacios 
como estos, que ofrezcan esta ayuda 
psicológica en distintas estaciones del 
sistema de transporte, ya que estos pun-
tos de asistencia básicos se convertirán 
en los lugares seguros de muchas per- 
sonas.

Es un proyecto que busca que los 
ciudadanos se sientan acompañados y 
escuchados. Las estaciones cuentan con 
cabinas completamente privadas para 
todo tipo de primeros auxilios psicoló-
gicos. Los psicólogos que se encuentran 
ahí están dispuestos a brindar orientación, 
atención y escucha activa.

Fuente: https://www.pexels.com

Fuente: https://www.pexels.com

Fuente: https://www.pexels.com
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Recorriendo los Cerros orientales

caminos de los cerros 
Orientales
Senderismo en el microcosmos bogotano

Por: Santiago Roa Rivera

B ogotá es una ciudad que no tiene mar ni río 
ni lago, ni siquiera fuentes, que creció y se 
expandió en un piedemonte, y en donde las 
pocas quebradas que aún no se han secado 
hoy circu lan por debajo del concreto y los 

ladrillos. Sus humedales —rodeados por gigantescas 
urbanizaciones— son cada vez más codiciados por los 
tentácu los del crecimiento urbano, y sus ríos no son 
más que sucios canales de agua cuyo hedor fastidia a 
quien les pase por el lado.

Sin embargo, allí donde no se ven, escondidos entre 
los cerros orientales, resisten los ecosistemas que ven 
nacer a los afluentes que nutren a toda la ciudad. Son 
más de 200 cuerpos hídricos los que conforman el 
tejido de aguas del microcosmos bogotano, inmerso 
en la cuenca del Orinoco y conectado con el mayor 
páramo productor de agua en el mundo (Páramo de 
Chingaza) y el páramo más grande del planeta (Páramo 
de Sumapaz).

Todo aquel que pase unos días en esta ciudad no 
debería quedarse sin recorrer alguno de los senderos 
que le ofrecen los cerros orientales y que usualmente 
atraviesan alguna quebrada. Ha sido enorme el trabajo 
que han hecho estos años las alcaldías distritales y sus 
respectivas secretarías para adecuar y mantener de los 
caminos, lo cual ha hecho que sea cada vez mayor la 
presencia de la cultura del senderismo en la sociedad 
bogotana.

El primero de los caminos que no se debería dejar 
de visitar es el que atraviesa el río (hoy quebrada) San 
Francisco. Llamado por sus primeros habitantes Río 
Vicachá “resplandor de la noche”. Llegó a ser el río más 
caudaloso de la región y por siglos abasteció a todos 
los que habitaban junto a él. Vio erguir a la iglesia de 
San Francisco, emblemática para el centro de Bogotá 
y hoy fluye por Las Aguas, una de las construcciones 
más representativas de Salmona. El acceso al sendero 
se encuentra a unos pocos metros de la entrada del 
Cerro de Monserrate. Su ingreso es gratuito, pero se 
exige el registro electrónico de sus visitantes, y aunque 
es cierto que puede hacer falta un poco de señaliza-
ción, una vez hecha la inmersión en la montaña, es alta 
la probabilidad de salir de allí con un sentimiento de 
conexión con el entorno.

Unos kilómetros más al norte, en el barrio Los Ro-
sales, se encuentra el complejo de la Quebrada de La 
Vieja. Majestuoso y encantador. Lo componen varios 
caminos, cada uno con diferentes atractivos. Por un 
lado, el Alto de la Cruz, después de haber atravesado 
riachuelos, bosques nativos y otros cuantos de pinos, 
permite tener una panorámica muy completa de la 
ciudad. Por otro lado, el Mirador de La Virgen, que es el 
que menos esfuerzo físico exige, ofrece un avistamiento 
sin igual del interior de los cerros. Miente aquel que 
diga no sentirse conmovido después de sentarse por 
un rato a observar el movimiento de las nubes en las 
montañas y a escuchar el sonido de las aves que viven en 
los árboles. Por último, y no menos importante, está el 
Páramo Piedra Ballena. Quienes decidan emprender este 
camino podrán observar musgos y frailejones endémi-
cos, lo cual no deja de sorprender si se tiene en cuenta 
su cercanía con el perímetro urbano de la ciudad. Para 
acceder a estos senderos es necesario también hacer 
un registro electrónico, que no toma mucho tiempo y 
sí merece toda la pena.

Otros caminos que se pueden recorrer son: La Agua-
dora, ubicada en la localidad de Usaquén; el Páramo de 
Las Moyas, en la localidad de Chapinero; la Quebrada 
Las Delicias, también chapineruna; la Reserva Huisyzuca, 
al nororiente de la ciudad y el páramo El Verjón-Cruz 
verde, que comprende buena parte del suroriente de 
Bogotá. Sobra decir que Chingaza y Sumapaz, aunque 

también son una alternativa, no están siendo iguala-
dos al mismo nivel que los otros senderos. Su visita  
es una experiencia distinta y, por supuesto, tendente 
al sublime.

Ciertamente, la gama de posibilidades y variables 
de caminos en los cerros no puede —ni podrá— ser 
descrita en unos pocos párrafos, empezando porque 
es ínfima la cantidad que ha recorrido el suscrito. Sin 
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embargo, aproximarse a la cultura del senderismo y las 
montañas es una de las tareas más importantes para 
cualquiera persona que tenga una relación con Bogotá. 
Desconocer el arraigo a las montañas es impensable 
para cualquier bogotano y, al contrario, debería ser 
motivo de alegría tener tan cerca una vía de fuga y 
desconexión del desastre, la inmundicia y el desasosiego 
de la vida capitalina.

Polas recomendadas: la de la casa, que 
es una Golden Ale en la cual se sienten un 
sabor a caramelo y bajo nivel de amargor, 
que hace que sienta suave y refrescan-
te. Algo superllamativo que hacen es 
que siempre cuentan con una cerveza 
invita, fabricada por microempresarios 
colombianos. Esto hace que cada mes 
la experiencia en lateral sea diferente.

Precio: entre 12.000 y 15.000 pesos
ocasión: parchar después de un largo 

día de clases.

Cervecería para irse arreglado:

Birreria macha: todo brilla en esta 
birrería. De todos los lugares que visita-
mos, este fue el más instagrameable. Es 
un paraíso lleno color y buenas vibras. Su 
decoración muy de los años 50 hace que 

ir, sea toda una experiencia. Cada detalle 
en esta birrería está pensado para que la 
experiencia sea única y muy agradable. 
Algo importante que tiene, es la gran 
selección de comida que ofrecen.

Polas recomendadas: todas. Tienen 
un servicio donde pueden pedir 4 tipos 
de cerveza diferentes y te traen 4 vasos 
pequeños con las cervezas.

Precio: entre 16.000 y 36.000 pesos
ocasión: una salida con amigos bien 

pensada, o para el pre de una rumba 
también es una buena opción.

Cervecería para una 
conversación sería:

El Irish pub: normalmente, los ba-
res irlandeses son epicentros de fiestas 
alocadas, pero el caso del irish es único. 

Si bien se pensó como un sitio de fiesta, 
su iluminación suave, el rock alternativo 
y los increíbles nachos que sirven, lo 
convierten en el lugar ideal para sentarse 
a tener esa conversación difícil a la que 
todos nos tenemos que enfrentar en 
algún momento. Si a eso le sumamos 
la gran variedad de polas que ofrecen, 
resulta ser un espacio donde cualquier 
conversación incómoda sea mucho más 
agradable.

Polas recomendadas: la “Coffee milk 
stdout”, que es una cerveza negra, con 
un sabor entre café, chocolate y vainilla, 
donde se mezclan perfectamente lo dulce 
y lo amargo.

Precio: entre 14.000 y 18.000.

ocasión: hacer las cosas más agrada-
bles para conversar sobre temas difíciles.

Fuente: https://www.pexels.com

Cervecería para parchar 
después de clases:

Lateral cervecería: sin lugar a du-
das el sitio más relajado de todos. ¿Por 
qué? Pues es que Lateral tiene como 
idea resignificar la idea de cervecería de 
barrio. Buscando salirse del molde típico 
de cervecerías artesanales que existen 
en Bogotá, ellos buscan que el centro 
de todo sea una excelente cerveza. El 
que sean descomplicados los vuelve un 
exitazo. Su decoración rompe con lo 
convencional, pues realmente no tiene 
un tema definido, por lo que es posible 
encontrar desde sillas rústicas hasta luces 
de neón y uno que otro sticker irreverente 
por sus paredes.
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“El triunfo y la satisfacción saben distintos cuando se han logrado  
con esfuerzo”

Andrés Atahualpa Pérez
Foro Javeriano tuvo la oportunidad de adentrarse en la vida de Andrés Atahualpa. 
Hablamos de cómo Ernesto Samper influyó en su deseo de ser Javeriano,  
de la profundidad de las letras de Bad Bunny, de la visión geopolítica de Pedro  
“El Grande” y mucho más.

Fuente: Facultad de Ciencias Jurídicas - Pontificia Universidad Javeriana

Por: José Javier Osorio Quintero

A ndrés Atahualpa Pérez es el director de la 
Carrera de Derecho. Detrás de su figura –un 
poco seria– se esconde un hombre culto, 
gracioso y sensible. Se define a sí mismo 
como “un ser humano preocupado por las 

situaciones que ocurren y un amante de los animales”. 
Es además un “liberal en su pensamiento y formas de 
ver la vida” y un fiel creyente del poder de una carta. 
Dato adicional: es un amante de la historia rusa.

Tiene 37 años, es hijo único y es de Neiva. Estudió en 
un colegio público en dicha ciudad. Siempre pensó en 
ser abogado o periodista –entre risas comparte que le 
han dicho que registra bien en cámara –; confiesa que 
si en su época hubiera existido la opción de múltiple 
programa lo hubiera adelantado. Se decidió por estudiar 
Derecho precisamente en la Javeriana porque acá estudió 
Ernesto Samper Pizano; sí, así como lo están leyendo.

En 1994, Ernesto Samper Pizano ganó las elecciones 
presidenciales y en medio del Proceso 8.000, Andrés 
Atahualpa, siendo un niño de escasos 10 años, le escribió 
una carta pidiéndole que no renunciara. Su padre, que 
siempre le ha alcahueteado todo, hizo las gestiones ne-
cesarias en la Gobernación del Huila para que llegara la 
misiva. A los 3 meses, llegó a su casa un sobre “divino” 
con la respuesta del Presidente Samper agradeciéndole 
por su carta. Le dijo, además, que “niños como tú son 
los que necesita el país”. Este hecho le dejó la enseñanza 
de que “uno no sabe el impacto que puede tener la 
respuesta que uno le dé a un ser humano”.

Cuando salió el primer libro del mandatario, llamado 
“Aquí estoy y aquí me quedo”, Andrés fue de seguro la 
primera persona en Neiva en devorárleso, pues su tía, 
quien vivía en Bogotá, lo compró y envío a su ciudad 
natal antes de que llegara a las librerías. “Cuando abro 
yo el libro y en la solapa del libro dice: “Abogado de la 
Pontificia Universidad Javeriana”, fue cuando yo dije: 
Yo tengo que ser Javeriano”.

Sus sueños de estudiar en la Javeriana, empero, se 
veían como algo imposible pues su familia no contaba 
con los recursos necesarios. “¿Cómo iba a hacer una 
familia de clase media para llevar a su hijo a estudiar 
en la universidad más importante de Colombia?”. Tras 
presentar las entrevistas y sortear algunos problemas con 
los documentos de su inscripción a la carrera, se acercó 
a la rectoría y le dejó una carta al Padre Rector Gerardo 
Remolina S.J. manifestándole sus deseos de estudiar en 
la Javeriana pero la difícil situación económica que se 
lo impedía. Le otorgaron una beca del 80% pero debía 
mantener un promedio acumu lado mínimo de 3.8, no 
perder ninguna asignatura y prestar un servicio social, 
el cual tuvo como producto la fundación de la revista 
“UNIVERSITAS ESTUDIANTES”, de la cual no solo fue uno 
de los fundadores sino el primer director de la misma.

El Colegio de Abogados Javerianos lo hizo merecedor 
de la Distinción Gabriel Giraldo S.J. en el marco de sus 
estudios universitarios. Se enorgullece también de la Cruz 
San Pedro Claver, uno de los mayores reconocimientos 
que hace la Javeriana a sus estudiantes. Su dedicación 
a los estudios lo hizo ser digno de la Orden al Mérito 
Académi co Javeriano.

Ve el factor diferencial que tienen los abogados 
Javerianos en la enorme amistad, el colegaje, el hecho 
de “compartir la misma sangre de Javier”.

Siempre tuvo claro que quería hacer su vida en Bo-
gotá. Esta ha sido una ciudad que le ha dado todas las 
oportunidades y le ha permitido gozar de plenitud en 
vida. Sin embargo, en 20 años se ve en una finca con 
muchos perros y gatos rescatados de la calle. “Ese es 
mi propósito de mi vida, quisiera tener la satisfacción 
de ayudar a los animales. Esta sería mi definición de 
felicidad”. Sostiene, empero, que quiere estar siempre 
vincu lado a temas de educación.

Los domingos le gusta leer la prensa y compartir en 
familia. Una de sus grandes pasiones es salir a caminar. 
Es usual encontrarse estudiantes en la ciclovía o alguno 
que otro en pijama saliendo de un supermercado, pues 
vive cerca de la universidad. No tiene una ruta definida, 
es posible encontrarlo en el Parque Nacional, en el 
Parque El Virrey o incluso haciendo el “septimazo”. En 
temas de vida es un amante de la lectura y los viajes.

En términos musicales, no le gusta mucho el vallenato 
ni la ranchera, pero si el reguetón, la música clásica y la 
música para planchar. A Bad Bunny lo tiene metido en 
el corazón. “Uno tiene que ser serio en algunas cosas, 
pero los gustos no le quitan a uno la seriedad. En tér-
minos generales son canciones muy bonitas que llegan 
al alma”. Divide su gusto por Benito en dos épocas: la 
de canciones de ritmo pegajoso como “Chambea”, que 
terminan moviendo a las personas, y la de “clásicos”, 
como “Si veo a tu mamá”, canción con la que ha llo-
rado y cuyo vídeo es muy diciente. Del último álbum 
le gusta “Ojitos lindos”. Frases como “hace tiempo que 
no envío un buenos días te amo” le suscitan reflexiones 
como: “¿a nosotros cuánto nos cuesta poderle declarar 
el amor a las personas que nos rodean? ¿Cuántas veces 

con nuestras parejas o personas cercanas hay cosas que 
eventualmente damos por sentado como un te amo”. 
Andrés Atahualpa es una persona que, de las canciones 
de Bad Bunny, degusta las letras “más allá del perreo 
y el sandungueo”.

Su apellido tiene orígenes en Perú. Su tatarabuelo 
salió del país inca y se asentó en Pitalito (Huila). Algunos 
de sus antepasados se radicaron en Neiva y actualmente 
la familia Atahualpa Pérez tiene domicilio en Bogotá. Con 
risas ve como su familia ha ido “escalando” en términos 
de altitud. Comparte que, cuando existían los directorios 
telefónicos, todos los Atahualpa eran parientes.

Hizo su doble titulación en San Sebastián, España. Sus 
años allí los resume como “uno de los momentos con más 
amor de su vida”, no solo por la experiencia de estudiar 
en el extranjero sino por la cantidad de aprendizajes que 
se llevó. En las tardes, luego de estudiar, trabajaba en 
un restaurante. Sus años allí lo hicieron un amante de 
la comida vasca y la cultura alrededor de ella, situación 
que lo hizo engordar 15 kilos. Haciendo un contraste, 
destaca la educación personalizada, la pedagogía y las 
dinámicas del aula de la Javeriana.

En México estudió pedagogía, centrándose en cómo 
acercar la pedagogía al Derecho. Esto responde a que, 
tradicionalmente, en Colombia se piensa que un exce-
lente profesional en un área –en este caso en la Ciencia 
Jurídica– es un buen profesor de ella. “No es lo mismo 
ser experto en algo que saber incentivar ese desarrollo 
del conocimiento en los estudiantes”, concluye.

El mayor reto que tiene como director de la carrera 
es “tener la capacidad de entender las circunstancias de 
cada uno de los 1.206 estudiantes que tiene el Programa. 
De ahí tiene que partir todo lo demás. Intentar tener 
una oficina siempre abierta ha sido para mí un aspecto 
fundamental, es decir, que el que quiera sentarse a ha-
blar conmigo y contarme su dificultad pueda hacerlo”.

Añade que “de nada nos sirve que las universidades 
sigan estando ranqueadas con ocasión del número 
de artícu los que publican en revistas indexadas si esa 
investigación no les sirve para entrar a solucionar el 
problema del señor que fue despedido injustamente 
de su trabajo”.

En su vida jurídica, es menester resaltar que hace 
poco tuvo un triunfo del cual le queda como reflexión 
que “el poder de las mayorías nunca podrá entrar a 
callar los derechos de las minorías”.

Su pelícu la favorita es “La lista de Schindler”. Le 
gusta por lo sentimental y por el mensaje de “cómo 
una persona logra darse cuenta de que lo legal no 
necesariamente es lo justo y cómo logra entender que 
existen unos valores humanos que van más allá de lo 
que establece su ordenamiento legal y se atreve incluso 
a poder poner de por medio su vida con el fin de salvar 
a los demás”.

Su frase favorita es: “Un viaje de mil millas comienza 
con un simple paso”, la cual es aplicable a cualquier 
etapa o propósito de la vida. Es importante el mañana, 
pero para llegar a eso debemos enfocarnos en el hoy, 
en planificar y ponernos metas.

Su personaje histórico favorito es Pedro “El Gran-
de”. Una de las cosas que más admira de él es haber 
reconocido la importancia de ilustrarse en temas de 
navegación en Holanda e Inglaterra, lo cual conllevó 
distintos enfrentamientos con Suecia que finalizaron 
en el acceso ruso al mar Báltico. Otra de las personas 
que admira es Catalina La Grande, quien gobernó en 
Rusia medio siglo después de Pedro I. Ella entiende el 
movimiento de la Ilustración a tal punto de convertirse 
en una déspota ilustrada que, a pesar de ser consciente 
del valor de las luchas sociales de la Revolución France-
sa, no las reconoce por ser algo contrario a su modelo 
de gobierno. Esta mujer fue tan revolucionaria para su 
época que cuando expulsaron a los Jesuitas de España, 
ella los recibió y los protegió, permitiendo así que la 
Compañía de Jesús exista actualmente.

A nivel criollo, admira profundamente a Enrique 
Olaya Herrera, personaje muy importante en el reco-
nocimiento de los derechos de los trabajadores y los 
campesinos en Colombia.

Su mensaje para los estudiantes es que “todos en 
la Javeriana tenemos que hacer alguna vez unos Ejer-
cicios Espirituales. Es un momento en el que lo último 
que uno va a hacer es abrir una biblia, es un momento 
de yo poderme dar un tiempo conmigo mismo para 
contemplar”.

Como dato curioso final, en algún momento de su 
vida académica, escribió en Foro Javeriano un artícu lo 
acerca de los animales como suje tos de derechos, para 
entonces todo un sacrilegio.

Este es Andrés, “un liberal frente a las libertades 
humanas pero un conservador frente a la instituciona- 
lidad”.
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“Siempre me ha apasionado enseñar, el poder, transmitir conocimiento,  
vivir la experiencia de transformar”

claudia Dangond Gibsone: 
El valor de ser auténticos

Foro Javeriano tuvo el 
privilegio de adentrarse en 
la vida de Claudia Dangond 
Gibsone, abogada, docente, 
madre, colega y una de las 
caras más conocidas dentro 
del departamento de Derecho 
Público de nuestra facultad.
Por: Nicolás Gómez González

C on inmensa amabilidad y una 
cálida sonrisa nos recibió en 
la firma donde actualmente es 
socia y directora del Departa-
mento de Derecho Público, 

acompañados de un tinto hablamos un 
poco de su infancia, sus sueños, pasiones, 
algunas reflexiones y hasta un poco de 
política.

Nos remontamos a una Bogotá no 
tan lejana, a un tiempo donde recuerda 
el amor y la comprensión de sus padres, 
años marcados por sabias enseñanzas 
donde las pautas éticas, la honestidad, y 
la integridad humana la marcaron desde 
una edad muy temprana. Acompañada 
por su hermana menor, menciona con 
especial cariño la felicidad y el privilegio 
de una infancia fundada en experiencias 
valiosísimas que hoy sigue utilizando 
como referente fundamental en su vida 
tanto profesional como personal.

Reconoce que desde muy joven fue 
una niña muy tímida, aunque confiesa que 
lo sigue siendo; sin embargo, la timidez 
de su juventud no la detuvo a disfrutar de 
las tardes de risas y juegos en las calles 
del barrio entre amigos y primos, unos 
momentos que atesora con gran afecto. 
De esos años nacerían grandes intereses 
y pasiones, entre ellos las humanidades, 
la filosofía y la historia universal y de 
Colombia, pasiones que hoy admite, con 
gran seguridad, se han transformado en 
experiencias y oficios maravillosos.

Sobre la universidad revela con una 
sonrisa que rechazó inicialmente la opción 
del derecho. A pesar de venir de una línea 
paterna de notables abogados como lo 
fueron su bisabuelo Antonio José Uribe, 
notable jurista, diplomático, y miembro 
de la Academia Colombiana de Jurispru-
dencia, su abuelo y su padre, el célebre 
jurista e historiador Alberto Dangond 
Uribe, recordado por sus programas 
televisivos sobre historia.

Parecía consignada que de tal línea 
familiar surgiera, inevitablemente, otra 
gran abogada Javeriana; sin embargo, 
consciente al momento de elegir su carre-
ra profesional, decidió tomar una decisión 
más fiel a sus intereses y pasiones.

“Yo no voy a estudiar derecho” se 
dijo a sí misma en sus últimos años de 
bachillerato, a pesar de tener un gran 
interés por las ciencias sociales. Se de-
cantó inicialmente por el estudio de la 
filosofía, realizando unos cursos libres en 
la Javeriana, la cercanía de su padre con 
la universidad la ayudaría a consolidar 
un “dónde” para comenzar sus estudios.

Fueron paradójicamente, en esos 
cursos de filosofía que contra todo pro-
nóstico acabaría en unos cursos de de-
recho, ¿el motivo?, “por llenar el tiempo”, 
comenta. De ahí nacería un gran amor 
por el derecho, por sus temas, por su 
estrecha relación y complementariedad 
con la filosofía. La decisión era clara, es-
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es aquel que debe acoger la tradición 
cuando sirve, pero ser un revolucionario 
cuando no sirve, eso lo he tratado de 
hacer siempre”, comenta.

Sigue viviendo enamorada por la 
docencia, jamás se cansará de ello, no 
solo enseñando Derecho Constitucional, 
sino también desempeñándose como di-
rectora de posgrados de nuestra facultad 
y como abogada en una firma legal. De 
vez en cuando le gusta involucrarse de 
forma casual, pero continua, dando su 
opinión en medios de comunicación, le 
fascina la escritura no solo investigativa 
y académica, sino también las columnas 
de opinión.

Más allá de lo académi co profesional 
nos confesó su enorme pasión por el 
baile. ¿Bailar qué?, le pregunté, “Todo” 
me respondió con gran alegría, “bailo 
tango, bailo salsa, merengue, hice tap en 
una época y sevillanas en otra, bailar es 
lo que más me fluye en la vida, si no lo 
hago me siento muy mal”. Asegura que 
gracias a la existencia del “metaverso” se 
le ha abierto una puerta hacia una pro-
metedora carrera de danza profesional.

Sueña con enseñar hasta el último 
día de su vida, le apasiona lo que hace, 
aunque comenta que también le gustaría 
crear una fundación dedicada a la educa-
ción de jóvenes de escasos recursos, la no 
tan lejana escuelita de la profe Claudia, la 
misma de las tres sillitas y el garaje hecho 
salón sigue más presente que nunca. “¡Me 
encantaría irme a los barrios y conseguir 
fondos para educación, ese tipo de cosas 
me encantarían!”, agrega.

Reflexionamos un rato, hablando de 
los famosos “y si…” de los cuales reco-
noce que, aun teniendo la oportunidad, 
no cambiaría nada de su pasado, “lo que 
una persona es, se debe a todo lo que ha 
vivido, y se debe a todas las características 
personales que se cultivan a lo largo de 
una vida”.

No podía terminar nuestra entrevista 
sin antes preguntarle: ¿Qué consejo le 
daría a un joven estudiante o aspirante 
de derecho que le gustaría lograr todo lo 
que usted ha logrado?, ante la pregunta 
respondió sin traba alguna:

“Lo primero, lo más importante, es 
ser auténtico, algo que implica conocerse 
a sí mismo, algo no muy sencillo y que 
muchas personas jamás logran en la vida 
(…) ser auténtico con lo que uno hace en 
la vida y con lo que uno quiere ser en la 
vida, eso es esencial, jamás disfrazarse ni 
aparentar. Lo segundo es tener disciplina, 
algo no tan fácil, ser siempre estudioso, 
formarse en la escritura y nunca confor-
marse con lo primero que se le presenta.”

Pues bien, ella es Claudia Dangond 
Gibsone, orgullosa abogada, compañe-
ra, madre, docente, amiga, columnista 
y colega, una mujer fiel a sus principios, 
eterna amante del saber, pero también 
del elemento humano, siempre dispuesta 
a enseñar, a aprender y a servir.

tudiaría derecho en la Javeriana. Cuenta, 
además, que en su entrevista de admisión 
con el padre Giraldo, decidió presentarse 
como “Claudia Gibsone”, “no quería que el 
decano tuviera en cuenta que era la hija 
del señor Dangond”, afirma entre risas.

Desde primer año fue una estudiante 
muy activa dentro del gran debate frente 
a los temas nacionales e internaciona-
les que acontecieron durante sus años 
universitarios, participando en grupos 
estudiantiles juveniles donde la tertulia, 
las ideas, y el debate eran la norma por 
excelencia. Aquellos años entre aulas y 
amigos inseparables habrían de conso-
lidar en ella un amor verdadero por lo 
público.

Empezó desde muy joven su vida 
como docente, los azares del destino 
la llevarían a las aulas. Recuerda cómo 
cuando era niña veía con frecuencia a 
un grupo de humildes niños vendedores 
que siempre estaban en el semáforo de 
la esquina cerca a su casa; al verlos, con 
su nata timidez, les preguntó: ¿por qué 
no están en el colegio?, la respuesta, 
aunque desgarradora era cierta, no tenían 
el dinero ni tiempo para poder asistir a 
una escuela.

La respuesta la dejo fuertemente 
impactada, y ante ello decidió adecuar 
el garaje de su casa y usar un pequeño 
tablero de tiza que le había regalado el 
niño dios para abrir una pequeña escuela 
para niños. Les enseñó a leer, a escribir, y 
a realizar operaciones matemáticas bási-
cas “era lo que yo sabía en ese momento 
(...) fue una sensación hermosísima, una 
delicia, no fueron muchas clases, pero la 
felicidad y empatía de esos niños nunca 
se me fue”, cuenta con una sonrisa en 
el rostro.

Una vez graduada como abogada, 
y de la mano de quien en su momento 
fue uno sus profesores preferidos, el 
doctor Juan Carlos Esguerra, inició una 

admirable carrera profesional entre aulas, 
despachos, la Corte Constitucional y hasta 
una constituyente. Para 1992, estando 
en la Corte, y junto al aquel entonces 
magistrado José Gregorio Hernández, se 
convertiría en profesora asistente en el 
pregrado de derecho y en la recién creada 
especialización de derecho constitucional.

Siendo una de las primeras mujeres 
docentes dentro de la facultad, cuenta 
con humor las experiencias de sus pri-
meras clases. Para ese entonces no era 
algo extraño que estudiantes de cuarto 
o quinto año tomarán del pelo a los 
primíparos de primer año haciéndose 
pasar por profesores. Al llegar al salón, no 
pudo ni empezar la clase, pues tuvo que 
convencer a sus estudiantes que ella era 
su profesora, “esos niños de primer año 
(porque eran niños) cuando me vieron 
entrar pensaron que era una de quinto 
año, que les estaba mamando gallo (...), 
finalmente me creyeron y arranque a 
dictar clase con mucho susto”.

Reconoce que en lo político es con-
servadora, no por tradición familiar, sino 
por convicción propia, pues a pesar de 
distar en algunos temas con su padre, fiel 
conservador de esos de toda la vida, se 
considera como una “conservadora de 
avanzada”. Esa misma vocación política 
la inspiró a ser candidata por el partido 
conservador en las legislativas de 2014, 
donde aprendió cómo hacer una campa-
ña sin recursos ni maquinarias, dando un 
ejemplo a los jóvenes aspirantes políticos.

Recalca la figura de Álvaro Gómez 
Hurtado, también Javeriano, como 
personaje destacado en la política del 
siglo XX, del él reconoce la fidelidad a 
los principios políticos, a la convicción 
clara de ideas institucionalizadas, con 
un amor por Colombia y una vocación 
perpetua que demuestra una voluntad 
inquebrantable por servir y construir país, 
en sus propias palabras: “un conservador 

“Lo que una persona es, se debe a todo lo que ha vivido, y se debe a todas las características 
personales que se cultivan a lo largo de una vida”.
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“La pelota no se mancha”

Fútbol y Poder
Un breve paneo de la relación entre el fútbol y el poder: desde la construcción 
hasta la deconstrucción de la naturalidad social.  
¿Es el deporte rey una ritualidad de dinámicas violentas?

Por: David Alejandro Cáceres Guerrero

E s costumbre que a la hora de sentarse a comer 
en muchos hogares del país, se dice que en la 
mesa no se habla ni de fútbol, ni de política. 
A pesar de ser algo meramente coloquial, no 
deja de ser una muestra de lo polémi cos que 

pueden llegar a ser estos temas, derivados de la pasión 
que despiertan. Si dicha situación sucede analizándolos 
por separado, cómo sería la relación si combináramos 
ambos temas, el fútbol y el poder. Eso es lo que busca 
el presente artícu lo, hacer un paneo relacional de estos 
dos tópicos que tantos sentimientos generan.

El fútbol es el deporte rey por excelencia. Este cuenta 
con millones de seguidores alrededor del mundo, de 
todas las edades, de todos los lugares, y de todos los 
idiomas. Se atribuye su creación a la sociedad inglesa de 
1863, cuando se constituyó la Football Association (FA), y 
desde allí ha conquistado miles de corazones y logrado 
llegar prácticamente a cada lugar del globo terráqueo. 
Según cifras oficiales de la FIFA, la final del mundial de 
futbol, que tuvo lugar el pasado 18 de diciembre de 
2022, contó con casi 1.500 millones de espectadores, lo 
cual es alrededor de un 20% de la población mundial, 
una cifra sin precedente alguno.

Por otro lado, la política y el poder son una cuestión 
cotidiana al individuo. Lo dijo Aristóteles hace 2000 años: 
el ser humano es un animal político. Cualquier intento 
de alejarnos de esa concepción no es que nos haya 
llevado a muy buenos términos que digamos. La pasión 
que despierta no es algo de los tiempos modernos, 
todos habremos escuchado magnánimas historias de 
nuestros abuelos defendiendo sus ideales en épocas 
pasadas. Al fin y al cabo, ese sentimiento, considero que 
viene de que atiende a razones tan filosóficas del existir 
humano, que el tomar una decisión o concepción sobre 
la vida comunicaría, naturalmente, va a ser polémi co. 
Eso sí, con polémi co no quiero decir que sea algo con 
una connotación negativa.

En el entendido de lo anterior, podemos afirmar 
que el fútbol tiene un alcance global que difícilmente 
podemos imaginar en nuestra cabeza, y el poder está 
todo el tiempo en nuestras vidas. Hasta ahora, no hemos 
esbozado relación alguna entre ambos.

El ser humano es un ser de ritos, en todas las dimen-
siones de su existencia necesita que sus manifestaciones 
y expresiones se den a través de la ritualidad para que 
cobren sentido. De esta suerte que, la ritualidad que 
evoca el fútbol, se relacione con la que evoca el poder. 
El fútbol está lleno de manifestaciones simbólicas: desde 
ponerse primero el guayo derecho hasta las miles de 
maromas que hacen los futbolistas para celebrar sus 
goles. No pasa muy diferente con el poder, hemos 
tendido siempre a manifestarlo con símbolos ostento-
sos que sean significantes de una posición superior, ya 
sea en jerarquía o en control. Las coronas, las insignias 

y los privilegios son símbolos de una expresión de  
poder.

Dicho lo anterior, vamos directamente al punto. El 
fútbol, en todo el mundo y a nivel tanto micro como 
macro social, ha creado el ambiente perfecto para el 
desarrollo del poder. La pasión que despierta este 
deporte es justificable y atrapa a las personas. Ya lo 
dijo alguna vez Jorge Valdano: “El fútbol es lo más 
importante de lo menos importante”. Siendo así que, 
en muchas realidades, el fútbol se ha utilizado como 
máscara política para perpetrar actos que conculcan o 
afectan los derechos de la población o también marcan 
un precedente icónico de avance y reconocimiento. 
Pero no solo esto, sino que en los palcos de ya sean 
los estadios más grandes y ostentosos del mundo, o 
los del equipo del barrio, se han dado conversaciones 
determinantes entre las personas que detentan el po-
der: se han tomado decisiones que cambian el rumbo 
de un país, todo detrás del verde del césped y de esos 
dos gigantes arcos.

Puede sonar pretencioso, pero todo se reduce a las 
esferas del poder de las que habla Foucault. El poder se 
sostiene desde esas pequeñas relaciones del día a día 
que van dando a cabida a la formación una estructura 
sistémica. El fútbol no ha sido ajeno, el movimiento de 
masas que este genera, ha sido útil para que personas 
con intereses difusos, lo vean como la herramienta per-
fecta para desarrollar su beneficio personal o también 
para dar un mensaje de común-unidad. Todo, en el 
marco de la cotidianidad de la pasión y los sentimien-
tos. En este momento es menester realizar un corto 
acápite, con el fin de aclarar que este uso simbólico y 
poderoso no debe estar necesariamente vincu lado a 
proceder dañoso o negativo. Sino que está en virtud 
del manejo y discrecionalidad con el que se disponga 
de esta “herramienta”.

Hay ejemplos globales, y precisamente no todos 
negativos, como el hito que marcó el partido en el 
que la Selección Argentina, comandada por Diego 
Armando Maradona, salió triunfante contra Inglaterra 
en el mundial de 1986, dentro del contexto de la Guerra 
de las Malvinas. El relato popu lar Argentino narra, que 
configuró al menos, algún tipo de redención.

cuLTurALes

Por otro lado, están los múltiples escándalos de 
malversación de fondos en los que las directivas de la 
FIFA se han visto inmersos. Las cifras de las que se habla 
son astronómicas y dan cuenta del poder y del dinero 
que se maneja en el mundo del fútbol.

Refiriéndose a casos más específicos está el papel 
que tuvieron los equipos de fútbol en muchas guerras 
civiles o dictaduras, como es el particu lar del Fútbol 
Club Barcelona o el Real Madrid en España, quienes en 
días pasados estuvieron en fuerte controversia al de-
terminarse el uno al otro como el “equipo del régimen”.

La cosa no ha sido muy distinta en Colombia, pues 
la influencia del narcotráfico y los carteles fue clave para 
el éxito deportivo de equipos como Nacional o el Amé-
rica de Cali. Así mismo, en la ciudad capital, la historia 
tradicional Bogotana está marcada por Millonarios y 
Santa Fe, no solo por su desempeño deportivo, sino 
porque las familias más tradicionales de la metrópolis, 
desde siempre han frecuentado el palco del Campin 
para hablar de temas más allá del fútbol. Sobre este 
ultimo particu lar sería posible escribir todo un artícu lo, 
consultando las opiniones futbolísticas y no futbolísticas 
de estos personajes tan conocidos.

En todo caso, como toda materia obje to de senti-
mentalismo y emocionalidad, requiere algo que deno-
mino la pasión crítica, que se enmarca en el desarrollo 
de un sano amor por elementos mundanos que como 
seres humanos nos mueven. No es un secreto que el 
fútbol muchas veces separa, pero no creo que sea en sí 
mismo por su naturaleza, sino porque como sociedad 
hasta en el deporte transgredimos líneas rojas que ni 
consideramos. Vale la pena detenerse a pensar y luego 
actuar, con humanidad y usando todo el potencial que 
tiene el futbol para unir amigos, familias, ciudades y 
países. Tal como dijo Eduardo Galeano “para la derecha, 
el fútbol era la prueba de que los pobres piensan con 
los pies; y para la izquierda, el fútbol tenía la culpa de 
que el pueblo no pensara. Esa carga de prejuicio hizo 
que se descalificara una pasión popu lar”. No puede 
permitirse llenar este deporte de prejuicios y transformar 
la pasión de un pueblo en violencia y dolor. A través 
del rito deportivo se puede ejercer el poder con una 
fuerza transformadora que no cree en límites. Ya lo dijo 
Maradona, “la pelota no se mancha”. 

“Para la derecha, el fútbol era la prueba de que los pobres piensan con los pies; y para la izquierda, el fútbol tenía la culpa de que el pueblo no pensara. Esa carga de prejuicio hizo que se 
descalificara una pasión popu lar” - Eduardo Galeano

Fuente: https://www.pexels.com
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El antes y el después de nuestra comunicación

La importancia  
de la palabra escrita
La nostalgia de perder la intimidad y cercanía que transmitían las cartas

Por: Pedro José Villa López¿ Cuántos mensajes escribimos al 
año? Para responder, primero 
procuraremos precisar el medio 
a través del cual escribimos cada 
uno de esos mensajes. En el 

mundo de hoy, escribimos utilizando las 
afamadas redes sociales; todas y cada una 
nos permiten enviar y recibir mensajes 
de diferente naturaleza: conversaciones, 
reacciones de historias y momentos, co-
rreos de trabajo, de estudio, de negocios, 
mensajes de texto tradicionales… y, en 
fin, cualquier producto que escribamos 
en nuestro día a día estará ligado a la 
profesión que ejercemos o al negocio 
que gerenciemos. Sin embargo, ¿cuál es 
la importancia de esta palabra escrita, 
en un mundo donde podemos entregar 
nuestros pensamientos escritos de ma-
nera inmediata?

Tengamos en consideración que es 
vital pensar en el significado de algo 
tan sencillo y práctico como una carta. 
Las cartas tuvieron muchísimo sentido y 
significado en otras épocas. Más allá de 
comunicar lo convencional, ante la au-
sencia de cualquier comunicación verbal 
o telefónica (cuando llegó el teléfono 
y antes de este el telégrafo), la carta 
transmitía una certeza: la presencia del 
remitente. Pues este se sentó a pensar 
y a escribir, luego a corregir, para luego 
caminar, pagar unos centavos, y enviar 
su palabra escrita. Es aquí, en estos actos 
sucesivos, donde radica el valor de la 
escritura consciente e intencionada.

La manera como nos expresamos 
puede variar, pero en el momento en 
el que somos conscientes de cada acto 
encaminado al envío de la carta, en el 
conocimiento de que la otra persona no 
tiene la posibilidad de contestar inmedia-
tamente –y es más, podría simplemente 
no contestar–encontramos la fuerza de 
la palabra escrita: se pone en servicio del 
amor hacia esa persona, de la respon-
sabilidad ante nuestros superiores, de la 
precisión para la tranquilidad de nuestras 
familias… y la lista sigue. La palabra escrita 
era simplemente todo lo que teníamos 
cuando queríamos hacernos presentes, 
y valía mucho más, porque sencillamente 
no cualquiera podría acercarse enviarnos 
sus pensamientos y palabras escritas. 
Era, entonces, ¡un verdadero acto íntimo 
y cercano! (Omitiendo lo profesional, 
las facturas y estas cosas que no han 
desaparecido).

¿Cómo nos comunicábamos enton-
ces? (Es obvio, o tal vez no tanto). Segu-
ramente hace unos setenta años, una 
llamada telefónica, una carta, o bueno, 

un telegrama tal vez, habrían logrado 
su cometido. Pero hoy, la privacidad, la 
distancia, el valor de la cercanía, desapa-
rece casi por completo con la presencia 
de WhatsApp, iMessage, y todas las 
aplicaciones de mensajería instantánea. 
La comunicación y el contacto con el 
otro implica necesariamente la aparición 
del otro en una de estas redes sociales, 
antes o después de conocernos. A mu-
chos efectos, esto simplemente elimina 
cualquier tipo de distancia y casi también 
todo valor en lo que escribimos, pues 
los canales siempre están abiertos y son 
muchos.

No pretendo satanizar la forma como 
nos comunicamos hoy en día, ni ubicar 
estas herramientas en una esquina os-
cura, pues, en efecto, nos han permitido 
avanzar y facilitar muchísimas situaciones 
que otrora hubiesen requerido de largos 
períodos de tiempo, complicando o 
demorando cualquier posible solución. 
No obstante, ¿cómo podemos rescatar el 
valor de lo que escribimos? ¿Deberíamos 
escribir cartas, entonces? ¿O columnas? 
¿Reseñas? ¿Un libro quizás?

Hace algunas semanas me encontré 
enfrentado a una realidad: distancia, así 
sin más. En ese momento y mientras he 
estado escribiendo esta columna, pensé 

un sinfín de cosas sobre todo lo que se 
pudo escribir y no se escribió, pero sobre 
todo lo que se podría escribir ante la 
imposibilidad de acortar esa distancia. Al 
principio, pensé: “un correo electrónico”, 
“esa es la mejor forma de escribir cartas 
en un día como hoy, donde es impres-
cindible utilizar un compu tador y un 
teclado”. Por esta razón, decidí rescatar 
el valor de la palabra escrita.

Y bueno, ¿cuántos correos no recibi-
mos al año? Miles de correos de personas, 
de extraños, completos desconocidos 
que buscan llamar nuestra atención, nada 
más; y, claro está, hay que contar los de 
los estudios y universidades, programas 
o el trabajo mismo. En efecto todos estos 
nos interesan, pero nunca los contes-
tamos todos. Decía hace un momento 
que uno de los elementos de la carta, la 
posibilidad de no recibir respuesta, carga 
de importancia lo que escribimos. Y sí, 
eso es precisamente lo que WhatsApp 
le robó a las cartas, lo que creo que un 
correo, un mensaje escrito o una carta 
“electrónica” puede rescatar, pero, sobre 
todo, respetar, en un escenario donde la 
distancia es la regla.

¿Correos o cartas escritas? Creo que 
luego de toda esta corta historia, de 
algo que, en efecto, no tiene ninguna 

importancia material en otros asuntos 
mucho más importantes de la vida (o tal 
vez sí), puedo proponer una resolución 
al conflicto de la mensajería instantánea, 
los correos y las cartas: utilicemos los 
mensajes instantáneos en nuestra vida 
cotidiana, mantengámonos en contacto. 
Pero escribamos. Escribamos de verdad, 
aunque tal vez no a todo el mundo.

Dediquémosles a esas pocas personas 
que llenan de significado los momentos 
de triunfo y alegría que llegan en la 
vida, al igual que nos acompañan en 
los momentos difíciles, tristes, blues y 
no menos espectacu lares, unas cuantas 
palabras escritas, que no necesitan tener 
respuesta alguna, que no son enviadas 
más que con el interés de quedar escritas 
para esa persona en absoluta libertad.

El correo por otra parte puede verse 
o sonar extraño. Sin embargo, si la fuerza 
de nuestras palabras, sentimientos, pen-
samientos, y el mismo mensaje, estarán 
allí organizados, distribuidos y disparados, 
¿por qué no? A veces olvidamos que lo 
más importante de la carta es el mensaje, 
no el papel que escogimos para enviarla, 
ni el color de su tinta.

¿Y si la distancia es la regla? Tal vez, 
ese correo o esa carta escrita, pueda 
hacer la diferencia, pues al final del día, 
ese significant other o tendre moitié, o 
ese amigo, ese amor perdido o presente, 
padre, madre, hermano, cercano, tenga la 
certeza o la sorpresa, de que escribimos 
algo fuera lo habitual, fuera de lo sencillo, 
de lo fácil. Escribamos algo que valga la 
pena recordar, y que nunca podamos 
rectificar, pero que ello precisamente 
nos dé dicha que así sea. No dejemos 
de expresarnos con el lápiz y el papel, el 
teclado o la pantalla, hasta la máquina 
de escribir, pues tal vez algún día esos 
mensajes puedan revivir y motivar los ojos 
y el corazón de la persona que lo recibió, 
o nos llevemos la sorpresa de despertar 
una respuesta inesperada, así solo sea 
esa una remota posibilidad.

todos merecemos amados y sanar esa idea distorsionada que por momentos creamos del amor

El amor que creemos merecer
Volver a leer tu libro favorito es toda una aventura de descubrir como has cambiado desde la última vez  
y entender cuáles son los temas que ahora te llaman la atención.

secundaria con muchas ganas de encajar en la realidad 
de su colegio y conseguir amigos. Con el tiempo se topa 
con Sam y a Patrick, dos estudiantes extrovertidos que 
lo acogen de inmediato y con los cuales entabla una 
amistad única. Con el paso de las páginas, te das cuenta 
de que a pesar de que cada uno de los personajes ha 
sido golpeado por eventos dolorosos que no tienen 
solución, la amistad hace más llevadero el día a día y 
los saca de los rincones más oscuros de sus cabezas.

Aunque, normalmente el tema que más me llama 
la atención de este libro es la amistad entre este grupo 
de amigos, esta vez lo que más me llamo la atención 
fue la pregunta que se hace Charlie después de ver 
como su hermana y sus mejores amigos están en rela-
ciones amorosas supremamente dañinas y toxicas. Y la 
pregunta es por qué aceptamos un amor que no nos 
conviene y que de hecho nos hace mal. ¿Por qué nos 
hacemos ese daño?

Por: Valentina Ortega Prieto

C reo que todos los libros que uno lee en la 
vida te dejan algo. Con el tiempo, te das 
cuenta de que algunos fueron más trascen-
dentales que otros, pero todos dejan una 
huella, inclusive si no es la primera vez que 

los lees. Leer algo por segunda vez es una sensación 
diferente, es el mismo libro, pero ya no eres la misma 
persona que cuando lo leíste por primera vez, por lo 
que, la experiencia cambia y es una aventura distinta, 
pero no menos emocionante.

Recientemente me volví a leer uno de mis libros fa-
voritos de hace unos años. Al releerlo pude verlo desde 
un lugar muy diferente. Logré entender cosas que en su 
momento no había comprendido, cuestionarme cosas 
nuevas y concentrarme en temas que en su momento 
no me llamaban la atención.

El libro del que estoy hablando es “Las ventajas de 
ser invisible” de Stephen Chbosky y cuenta la historia 
de Charlie, un joven que le cuesta socializar y entra a la 

Fuente: https://www.pexels.com

Fuente: https://www.pexels.com
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Fuente: Archivo personal Luis Fernando Álvarez Londoño S.J.
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“Yo le he entregado mi vida a esta Facultad”

¿Qué es ser abogado javeriano?
Foro Javeriano tuvo la oportunidad de entrevistar al Padre Luis Fernando Álvarez Londoño S.J. alrededor  
de esta pregunta. Nos deja anécdotas, llamados y reflexiones.

Por: José Javier Osorio Quintero  
y David Alejandro Cáceres Guerrero

F oro Javeriano: ¿De dónde surge la com-
binación de ser sacerdote y abogado? 
Cuéntenos un poco de su historia

P. Luis Fernando Álvarez Londoño S.J.: 
Realicé la carrera de Derecho, ya siendo Jesuita, 

en la Universidad Javeriana y obtuve grado con hono-
res. Posteriormente viajé a Europa a estudiar Derecho 
Internacional, en la Universidad de Paris II, la Academia 
de Derecho Internacional de La Haya - Holanda y la 
Universidad de Aristóteles en Tesalónica - Grecia -

Regresé a Colombia en el año 1990 y estuve tres 
años como Director del Centro de Investigaciones de 
la Facultad de Ciencias Jurídicas y los posgrados de la 
Facultad.

A los tres años me nombraron Decano del Medio 
Universitario de la Facultad. Años después fui Decano 
Académi co..

Luego fui Director del Doctorado en Ciencias Jurí-
dicas – cuyo doctorado creé yo siendo Decano de la 
Facultad – y a los 5 años me nombraron Vicerrector de 
Extensión y Relaciones Interinstitucionales de la Uni-
versidad (por un período de nueve años). Actualmente 
estoy dirigiendo la Escuela de Gobierno y Ética Pública, 
la cual también fue creada por mi siendo Vicerrector, 
miembro de Número de la Academia Colombiana de 
Jurisprudencia, Miembro Correspondiente de la Acade-
mia de Historia de Santander, Miembro de Número de 
la Academia de Ciencias Sociales y Miembro honorario 
de la Academia de Derecho Internacional.

FJ: ¿Qué se siente ser el único religioso en el 
mundo en haber llegado a una Alta Corte?

P. LFAL S.J.: Llegué a ser Conjuez de la Corte 
Constitucional por postulación del Dr. Nilson Pinilla. 
Unos de sus argumentos para postularme fue haber 
sido Magistrado del Tribunal Andino de Justicia, mi 
trayectoria en la Facultad de Ciencias Jurídicas de la 
Javeriana y mis estudios, tanto en Colombia como en 
el exterior. Además, soy miembro de número de la 
Academia Colombiana de Jurisprudencia. Fui Conjuez 
de la Corte Constitucional por varios períodos..

Ser el único sacerdote en el mundo en lograr esto es 
para mi un orgullo personal y profesional muy grande, 
lo mismo para mí como para mi familia, la Facultad, la 
Universidad y la Compañía de Jesús..

FJ: ¿Cuál es su frase favorita y su personaje 
histórico favorito?

P. LFAL S.J.: Mi frase favorita es: “Excelencia con 
humanismo. La excelencia sin humanismo no tiene 
sentido”.

Mi personaje favorito es mi madre. Fue mi consejera, 
mi amiga, la persona que me consintió y me apoyó 
siempre.

En el campo más allá de las fronteras, mi personaje 
favorito, mi maestro y profesor es Bernardo Gaitán 
Mahecha, quien también fue mi consejero en la vida per-
sonal y religiosa. Destaco también a Rafael Nieto Navia, 
quien orientó mi vida hacia el Derecho Internacional.

FJ: ¿Cuál fue el motivo detrás de poner las frases 
en las paredes del Giraldo?

P. LFAL S.J.: No solamente que los estudiantes 
vivieran el derecho y se relacionaran con la profesión 
que estaban cursando, sino que también que fueran 
leales a los principios del abogado, el respeto por la 
moral, por la ética y por la dignidad humana.

Porque la excelencia sin humanismo no tiene sentido 
y un abogado sin ética no tiene razón de ser. Más en un 
mundo como el que nos ha tocado donde los valores 
están descuadernados.

FJ: ¿Qué es lo innegociable para la formación 
de un Abogado Javeriano?

P. LFAL S.J.: No se pueden negociar los valores, los 
principios, la moral lo Ético y la norma. Tenemos que 
obrar y actuar con probidad y rectitud.

FJ: ¿Cómo debe impactar la Espiritualidad 
Ignaciana en nuestra formación como Abogados 
Javerianos?

P. LFAL S.J.: Yo creo que es un componente funda-
mental en el modo de ser de nosotros los Abogados 
Javerianos y en general del profesional Javeriano. Es la 

Espiritualidad Ignaciana la que nos permite alcanzar la 
excelencia con humanismo.

FJ: ¿Qué hace la Facultad de Ciencias Jurídicas 
para que sus estudiantes vivan la Espiritualidad 
Ignaciana en su vida académica y personal?

P. LFAL S.J.: La formación impartida en la Univer-
sidad con excelencia y humanismo. La excelencia sin 
humanismo no tiene sentido. La invitación a hacer los 
Retiros Espirituales a los estudiantes siempre ha esta-
do abierta. Son pocos los que optan por hacer estas 
actividades, pero por lo menos lo viven en el contexto 
de la vida universitaria así no lo reciban a través de una 
entrega mucho más formal.

En el contexto universitario se vive la Espirituali-
dad Ignaciana porque eso es lo que inspira nuestra 
Universidad. Eso es lo que nos hace distintos de los 
profesionales de otras universidades, es esa relación 
de hermandad Javeriana que existe entre directivos, 
estudiantes y administrativos.

Todo lo que ofrece el Medio Universitario no lo 
ofrece ninguna universidad. Hay otras universidades 
regentadas por la Compañía de Jesús que se han basado 
en el modelo del Medio Universitario de la Javeriana 
para construir los suyos.

La Javeriana es única en cuanto a todo lo que facilita 
al estudiante para su formación integral a través del 
Medio Universitario.

FJ: Concretamente, ¿qué distingue al Abogado 
Javeriano?

P. LFAL S.J.: El Abogado Javeriano tiene un modo 
de ser muy particu lar, porque hacemos mucho énfasis 
en la rectitud, honestidad y la ética; porque somos muy 
colegas y somos muy unidos. Eso ya nos hace diferentes.

FJ: ¿En qué habilidades o conocimiento destacan 
los Abogados Javerianos sobre los demás?

P. LFAL S.J.: No se trata de competir, se trata de 
ejercer la profesión con rectitud. Tenemos que tener 
esto como norte para el ejercicio profesional. Visualizar, 
vivir y ser conscientes de eso nos hace distintos.

En cuanto a conocimientos, nuestro Plan de Estudios 
es muy sólido, somos muy competentes en casi todas 
las áreas. Los conocimientos que adquirimos son muy 
amplios.

FJ: ¿Cuál es el Abogado Javeriano más Javeriano 
que haya conocido?

P. LFAL S.J.: Yo no quisiera dar un nombre en 
particu lar porque son muchos. Abogados que sienten 
la Javerianidad en todas las fibras de su cuerpo son 
muchos para nuestra satisfacción.

Si tuviera que responder diría que mis profesores, 
que también son sus profesores. No solamente es muy 
Javeriano el que dicta clase en su Facultad sino el que 
ejerce su profesión en cualquier área del Derecho. Los 
Abogados Javerianos son muy exitosos porque son 
fieles a los principios que aprendieron en la Facultad.

Hay profesores que admiro muchísimo, como Ber-
nardo Gaitán Mahecha, Rafael Nieto Navia, José María 

Esguerra Samper, Juan Carlos Esguerra Portocarrero, 
Julio César Carrillo Guarín, Carlos Álvarez Pereira, Ra-
món Eduardo Madriñán Rivera. Todos muy Javerianos.

El Abogado Javeriano es un hombre probo, es recto, 
es honesto. Es lógico que haya algunos que no lo sean, 
nos estaríamos engañando si decimos lo contrario.v

FJ: Para ser considerado Abogado Javeriano, ¿es 
condición sine qua non que su diploma haya sido 
expedido por la Pontificia Universidad Javeriana? 
¿Está la Javerianidad ligada a haber estudiado en 
esta casa de estudios?

P. LFAL S.J.: No, basta con que se identifique con 
nuestra Facultad. Hay profesores admirables que son 
grandes abogados, pero no son Javerianos. Juan Pablo 
Cárdenas es abogado rosarista, es un gran profesor y 
adora la Javeriana. Como él tenemos muchos más que, 
sin ser Javerianos, admiran esta Universidad, la quieren, 
son respetuosos de los estudiantes y se sienten orgu-
llosos de estar dictando clase aquí.

Las personas que no estuvieron de acuerdo con el 
nombramiento del Dr. Juan Carlos Botero como Decano 
no entienden la Javeriana en ese sentido. Basta conversar 
con él para evidenciar la Espiritualidad Ignaciana que 
respira, la cual es bárbara e inspiradora. En el discurso 
de su posesión habló del discernimiento, la Espiritualidad 
Ignaciana y la Cura Personalis.

FJ: ¿Cuál es su distinción o condecoración más 
valiosa?

P. LFAL S.J.: La Orden de la Javeriana. Yo pertenez-
co a la Legión de Honor de la Javeriana. Es la más alta 
distinción que otorga la Universidad. Me la otorgaron 
cuando terminé el período como Decano de la Facultad 
de Ciencias Jurídicas. Pertenecer a esta Orden es un 
orgullo muy grande. Yo he recibido muchas condeco-
raciones que no vale la pena mencionarlas, pero esta 
me llena a mi de un profundo orgullo naturalmente.

FJ: ¿Tiene historia con Foro Javeriano?
P. LFAL S.J.: Yo fundé Foro Javeriano. A mi me 

gustaba como Decano abrirle muchos espacios a los 
estudiantes para que opinaran, se expresaran, comu-
nicaran, criticaran y cuestionaran. Yo era muy cercano 
a los estudiantes y les propuse crear un periódico. 
También fundé la revista “Ágora” como un medio de 
expresión cultural. Del mismo modo impulsé la revista 
“International Law”, que fue la revista de Derecho Inter-
nacional más importante de toda América Latina pero 
las posteriores administraciones la acabaron.

FJ: ¿Qué anécdotas quisiera compartirnos de 
sus años en la Facultad?

P. LFAL S.J.: Tengo dos muy bonitas que me llenan 
de orgullo y satisfacción como directivo, como Jesuita 
y como profesor:

Una vez llegó un estudiante a mi oficina, la cual 
siempre tenía las puertas abiertas y cuando alguien 
quería hablar conmigo no necesitaba cita, y me pre-
guntó por qué siempre me veía tan feliz. Mi respuesta 
fue: Porque Dios me lo ha dado todo. Tengo una familia 
muy linda, unos padres increíbles, unos hermanos muy 
unidos, la Compañía de Jesús me ha dado muchísimo, 
tengo buena salud.

Otro día, al volver de un Consejo Académi co en ca-
lidad de Decano Académi co de la Facultad de Ciencias 
Jurídicas, encontré sobre mi escritorio una caja grande 
con un moño rojo. Tenía una tarje ta que decía: “Padre 
Decano, muchas gracias por ser como eres. Atentamente: 
Un estudiante”.

Pero sobre todo, el deber cumplido, haber entregado 
mi vida a la Facultad y el cariño recibido de estudiantes, 
profesores, egresados y el reconocimiento de la comu-
nidad javeriana a mi gestión como Decano

Las claves para lograr una buena gestión son ro-
dearse bien y saber delegar.

FJ: Cuéntenos algunas de sus mayores satis-
facciones

P. LFAL S.J.: Ver triunfar a los alumnos. La acre-
ditación de alta calidad de la Facultad, la creación 
de Doctorado en Ciencias Jurídicas, el triunfo de los 
estudiantes en todos los tribunales internacionales en 
los cuales participamos. Ver una Facultad en los más 
altos niveles de la excelencia, ejercer una decanatura 
de puertas abiertas y en diálogo permanente con la 
comunidad javeriana.
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La reforma laboral

El trabajo más allá  
del contrato de trabajo
Se presenta un informe elaborado por el Observatorio Fiscal y el Observatorio Laboral  
de la Pontificia Universidad Javeriana en Bogotá, Colombia, que ofrece propuestas  
para una reforma laboral que promueva relaciones de trabajo más justas  
y equitativas para todos los trabajadores.

Por: Juliana Morad Acero

E l documento presentado por el 
Observatorio Fiscal y el Obser-
vatorio Laboral de la Pontificia 
Universidad Javeriana en Bogotá, 
Colombia, ofrece una serie de 

propuestas para una reforma laboral que 
contribuya a construir relaciones laborales 
y de empleo más justas, que incentive la 
productividad económica, la generación 
de empleo, la formalización laboral y la 
protección especial de los trabajadores 
más vulnerables.

El contexto laboral en Colombia se 
caracteriza por una alta tasa de infor-
malidad que afecta principalmente a los 
trabajadores del campo, las mujeres que 
se desempeñan en el servicio doméstico y 
los trabajadores informales del comercio, 
entre otros sectores. Además, la tasa de 
desempleo es muy elevada, llegando al 
8.9% para los hombres y al 14.2% para 
las mujeres. Los sectores económi cos 
que mayormente brindan empleo a los 
colombianos son el comercio, el turismo, 
la agricultura, la pesca, la ganadería y los 
servicios administrativos. Sin embargo, 
estos sectores son muy sensibles al incre-
mento de costos. Colombia es también 
un país de microempresarios, ya que en 
su mayoría, el empleo es proporciona-
do por empresas que cuentan con un 
máximo de 5 trabajadores. Además, el 
país cuenta con salarios medios bajos 
y salarios informales muy por debajo 
del salario mínimo legal mensual vi- 
gente.

Las propuestas presentadas en el do-
cumento se enfocan en reconocer moda-
lidades de trabajo más allá del contrato de 
trabajo dependiente, proteger y regular 
el trabajo en personas más vulnerables 
como vendedores ambulantes, trabaja-
doras sexuales, coteros, braceros, entre 
otros, reducir los costos administrativos 
facilitando la mensualización de pagos 
de prestaciones sociales y recargos, y 
facilitar la cotización de los trabajadores 
con ingresos mensuales inferiores al 
salario mínimo, permitiéndoles cotizar 
en proporción a sus ingresos y no ne-
cesariamente bajo unidades de medida 
como días.

Además, se propone incentivar 
y generar normas que favorezcan la 
inclusión laboral de poblaciones de di-
fícil empleabilidad, como, por ejemplo, 
personas LGBTIQ+. También se propone 
fortalecer el ejercicio de los derechos 
sindicales, facilitar el relacionamiento 
entre los suje tos del conflicto colectivo 
de trabajo y redimensionar la relación 
sindical-empresarial como un escenario 
de encuentro creativo y diálogo social 
eficaz. Igualmente, se propone regular las 
plataformas digitales de tal manera que 
se garantice y proteja la innovación y la 
diversidad de formas de trabajo presen-
tes en ellas, asegurando una protección 
social más allá del contrato de trabajo y 
no limi tada a éste.

Por otro lado, se propone construir un 
salario mínimo diferencial por regiones 
que incentive la empleabilidad donde 
hay más desempleo y que atienda a la 
diversidad de condiciones económicas de 
nuestro país. Además, se busca mejorar 

las condiciones laborales de los trabaja-
dores formales, como el incremento de 
los recargos dominicales y la reducción de 
la jornada diurna de una manera progre-
siva atendiendo a la realidad económica 
del país, así como una regulación especial 
para trabajadores del campo que facilite 
su formalización, reconozca sus prácticas 
laborales y los proteja.

En conclusión, el informe presentado 
por el Observatorio Fiscal y el Observa-
torio Laboral de la Pontificia Universidad 
Javeriana en Bogotá, Colombia, ofrece 
propuestas concretas para abogar por 
una reforma laboral que promueva rela-
ciones de trabajo más justas y equitativas 
para todos los trabajadores, indepen-
dientemente de su condición laboral. 

Es importante recordar las palabras de 
Rafael Uribe Uribe, quien hace más de 
un siglo destacó la necesidad de buscar 
la igualdad social para aquellos que, 
debido a la estructura social, se ven en 
una posición inferior. Esperamos que 
estas propuestas sean consideradas y 
aplicadas para garantizar una justicia 
laboral real para todos.

Fuente: Archivo personal Juliana M
orad Acero
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Al inicio me parecía una pregunta ilógica y sin sentido, ya que se supone que somos 
seres racionales que saben diferenciar entre el bien y el mal. ¿Por qué escogeríamos 
estar en un lugar que nos hace daño? Sin embargo, aunque al inicio parezca ilógica, 
sí es una pregunta relevante y al oir la respuesta que se da en el libro todo tiene más 
sentido. En el libro afirman que aceptamos el amor que creemos merecer, es decir 
que aceptamos de las demás personas el reflejo del amor que sentimos y tenemos 
hacia nosotros mismos. Una respuesta dura, pero con sentido.

Por ello, al tener una imagen distorsionada del amor y reflejarla al mundo ter-
minamos buscando y aceptando estar en relaciones que reflejan esa imagen que 
tenemos y que sólo nos dejan más vacíos y con más ganas de ser amados que nunca. 
Es por esta misma imagen que seguimos cayendo en el circu lo vicioso de lo mismo 
que una vez nos hizo daño.

Con este tema me surge la pregunta de cuál es el origen de esta imagen distor-
sionada que tenemos del amor y lo que veo es que esta imagen sale de dos sitios. El 

primero es nuestra historia de vida y nuestro entorno, y el segundo son las heridas 
que cada uno de nosotros ha ido obteniendo a lo largo de su vida. De esos dos sitios 
sale nuestra imagen del amor y nos indica qué buscar en los demás.

Teniendo claro el origen de nuestra idea del amor humano, eso no significa que 
debamos quedarnos allí estancados. Como seres humanos también somos seres 
cambiantes y tenemos que poder escoger algo diferente a lo que estamos acos-
tumbrados y cambiar nuestros patrones de comportamiento. Si, tenemos heridas 
y nuestra historia no nos ha enseñado a amar, pero siempre es posible cambiar, 
escoger algo distinto y empezar de cero.

Con todo esto, me doy cuenta de que la novela llega a la misma respuesta. Cada 
personaje está roto de una forma u otra, pero que esas heridas no son debilidades, 
sino fortalezas. Ellos pueden sanar y arreglar esa imagen distorsionada que tienen 
del amor para en el futuro elegir mejor a quién le entregan su corazón.

Es decir que el libro lo que nos muestra es la importancia de vernos con amor y 
de y sanar la idea distorsionada que hemos creado de nosotros mismos. No tene-
mos que quedar estancados, podemos aprender de lo que nos ha pasado y elegir 
mejor en el futuro.

Viene de pág. 17

El contexto laboral en Colombia se caracteriza por una alta tasa de informalidad que afecta principalmente a los trabajadores del campo, 
las mujeres que se desempeñan en el servicio doméstico y los trabajadores informales del comercio, entre otros sectores.
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Por: José Javier Osorio Quintero

M uchas veces, como estudiantes, no re-
conocemos o no somos conscientes del 
valor y la importancia de las personas 
que trabajan en nuestra Universidad. Sin 
ellos no sería posible que adelantáramos 

nuestros estudios, solucionar los problemas que nos 
ocurren y mucho menos graduarnos de la mejor casa 
de estudios del país.

En esta ocasión, Foro Javeriano se adentra en las 
oficinas de la Facultad de Ciencias Jurídicas, más con-
cretamente tras las puertas de vidrio del sexto piso del 
Edificio Gabriel Giraldo S.J. Aquí se encuentran tres per-
sonas muy valiosas y muchas veces no muy reconocidas: 
Nicolás Palacios, Magda Pinzón y Guillermo Medina.

Es posible que algunos sepan quiénes son o cómo 
se llaman, pero de seguro no muchos conocen algunos 
datos de cada uno que a continuación les compartimos:

Nicolás Palacios

Nico es uno de los Auxiliares Administrativos de 
la Carrera de Derecho. Trabaja hace 5 años en la Fa-
cultad (1 año en la Biblioteca y los otros 4 donde está 
actualmente).

Lo que más le gusta de la Facultad es la buena 
comunicación, el compañerismo, el respeto, el gran 
sentido del humor, el liderazgo y la recursividad. Todo 
lo anterior permite que este lugar no solo sea agradable, 
sino que se distinga por la calidad de sus servicios y por 
brindar soluciones ante las adversidades.

Sostiene que nuestra Facultad se caracteriza por el 
servicio a la comunidad, siendo este tanto un punto de 
referencia como un medio para garantizar la educación 
de alta calidad en el marco de los valores Javerianos.

Uno de los momentos más graciosos de sus años 
en la Facultad ocurrió en el 2018. A finales de ese año, 
la Universidad, a modo de despedida, invitó a profe-
sores y administrativos de la Facultad a un restaurante. 
El Decano inició con unas palabras de agradecimiento 
y posterior a eso compartieron la cena y unos tragos. 
Después de un par de cervezas, al ritmo de la buena 
música y el calor del momento, Nico empezó a “darla 
toda en la pista de baile”. La energía y el sabor se con-
tagiaron y más de un Director de Departamento bailó 
al ritmo del reguetón. Al finalizar la tarde, más de una 
persona le preguntó si él era el animador de la fiesta o 
si en realidad trabajaba en la Facultad. Desde ese día 
es conocido por su humor y amabilidad.

Lo que más le gusta de los estudiantes es su gran 
sentido de pertenencia por la Universidad.

“La invitación a nuestros estudiantes, es a que 
cuenten con el personal administrativo de la Facultad, 
de cara a cualquier duda que tengan, pues estamos 
siempre abiertos a colaborar en lo que necesiten. Esta 
también es su casa, y los acompañaremos con total 
disposición en cada una de las etapas de su proceso 
en la Universidad”.

Magda Pinzón

Magda es la Secretaria de la Decanatura de la 
Facultad de Ciencias Jurídicas. Trabaja en la Facultad 
hace 27 años.

Lo que más le gusta de la Facultad son las maravi-
llosas personas que la conforman, lo cual permite que 
sean “una gran familia con la cual siempre, siempre se 
puede contar”.

Recuerda con una sonrisa los últimos preparativos 
del evento en el que se le otorgó el título de “Profeso-
res Eméritos” a los Doctores Bernardo Gaitán Maecha 

¿Quiénes son Nico, Magda y Guille?

La cara de la Facultad
Nico, Magda y Guille son las primeras caras que vemos al entrar a la Facultad. Es importante conocerlos,  
valorarlos y agradecerles su ayuda. Sin ellos, y muchas otras personas más, nuestro paso por la Universidad  
no sería posible. A ellos este artícu lo.

y Carlos Álvarez Pereira. Previó a iniciar, la secretaria 
del entonces Decano le comunicó la intención de este 
de cubrir con algo los cuadros con las fotos de ambos 
profesores con el objetivo de descubrirlos cuando todos 
llegaran al sitio. Lo único que se le ocurrió a Magda fue 
usar una bandera de la Javeriana. Cuando los cubrieron 
se percataron que esta estaba totalmente arrugada, lo 
cual hacía que se viera “terrible”. Magda se ofreció a 
dirigirse a la Comunidad de los Jesuitas a solicitar que 
la plancharan. Al llegar se enteró que no había nadie, 
pues todos estaban en una convivencia. En medio del 
desespero, Magda le pidió a la vigilante que la dejara 
entrar para poder plancharla ella misma y esta acce-
dió, pero bajó a tomarle fotos mientras planchaba. La 
gracia radica en cómo habrán quedado esas fotos de 
Magda planchando junto a las sotanas y demás ropa 
de los Padres.

Lo que más le gusta de los estudiantes es su alegría 
y su sencillez.

“A los estudiantes de Derecho de la Pontificia Uni-
versidad Javeriana, les aconsejo, busquen siempre hacer 
las cosas de la mejor manera posible, con consciencia, 
conocimiento, compromiso y compasión”.

Guillermo Medina
Guille es uno de los Auxiliares Administrativos de la 

Carrera de Derecho. Trabaja hace 6 años en la Facultad.
Lo que más le gusta de la Facultad es “el ambiente 

familiar y apoyo entre todos ante cualquier situación”. Si 
tuviera que describir la Facultad de Ciencias Jurídicas en 
una frase sería: “Calidez familiar sin discriminar su rol”.

Evoca con alegría cuando, en una actividad deportiva 
de la Facultad, uno de los estudiantes lo postuló como 
árbitro para un partido de fútbol (tema en el cual no 
es un experto, pero aun así se arriesgó). Por poco y lo 
linchan, ya que pitaba faltas a favor del equipo que no 
era, no pitaba los saques de línea, etc. A pesar de todo, 
al final todos quedaron con una gran sonrisa y burlas 
por el mal arbitraje.

Lo que más le gusta de los estudiantes es su sen-
cillez y calidez, al igual que su alegría, su sentido de 
colaboración y su compañerismo sin importar que sean 
de diferentes semestres.

“Apreciados estudiantes nuevos y antiguos, están 
cordialmente invitados a las instalaciones de la Facultad, 
allí los estaré esperando con los brazos abiertos dispuesto 
a brindarles apoyo en todas sus dudas”.

♦
La apuesta formativa de la Javeriana y la Facultad de 

Ciencias Jurídicas va más allá de formar abogados con 
grandes capacidades académicas. El principal diferencial 
que tenemos es nuestra formación humana, nuestra 
vocación de servicio y sentido de compañerismo (que 
roza en sentido de hermandad).

Ese “Javeriano ayuda a Javeriano” que tanto nos 
identifica y que de tanto nos vanagloriamos debe iniciar 
por un profundo sentido de pertenencia y apropiación 
de nuestra Universidad (que al fin y al cabo es nuestra, 
pues encuentra sustento y razón de ser en nosotros los 
estudiantes). Esa apropiación debe iniciar por nuestra 
casa, la cual es nada más y nada menos que nuestra 
Facultad.

Conocer su historia, conocer las personas que tra-
bajan allí y conocer todo lo que tiene por ofrecernos 
es vital.

♦
Foro Javeriano le apostará a construir comunidad 

en esta sección, “EN EL SEXTO”, que re-lanzamos en 
esta edición.

Nicolás Palacios es uno de los Auxiliares Administrativos de 
la Carrera de Derecho.

Magda es la Secretaria de la Decanatura de la Facultad de 
Ciencias Jurídicas. Trabaja en la Facultad hace 27 años.

Guille es uno de los Auxiliares Administrativos de la Carrera 
de Derecho.

SÍGUENOS  
EN NUESTRAS  

REDES SOCIALES
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La representación de la Universidad en otro país

Derecho Ambiental stetson:  
más que una asignatura,  
toda una experiencia
Derecho Ambiental Stetson Moot Court Competition es una asignatura que cultiva conocimientos jurídicos y habilidades  
para el litigio en derecho internacional general y derecho internacional ambiental, tendientes a la participación  
en un juicio simu lado (o moot court) internacional con sede en los Estados Unidos.

Por: Santiago Bernal Moreno  
y Verónica Franky Pérez

L a Facultad de Derecho de la 
Universidad de Stetson, ubica-
da en Florida, Estados Unidos, 
realiza anualmente las Rondas 
Internacionales del “Stetson 

International Environmental Moot Court 
Competition”, la cual gira en torno a 
temas concernientes a problemáticas de 
derecho ambiental internacional.

La Pontificia Universidad Javeriana 
ha tenido la oportunidad de llegar a 
competir en las Rondas Internacionales 
y enfrentarse con equipos de diferentes 
partes del mundo en varias oportuni-
dades. Con el fin de lograr lo anterior, 
diversas preparaciones académicas y 
personales son necesarias.

Para participar en esta excelente ex-
periencia se debe inscribir la materia de 
Stetson que hace parte del Departamento 
de Derecho Económi co dictada por el Dr. 
Fabián Cárdenas (experto en derecho 
internacional ambiental). Esta asignatura 
tiene tres (3) créditos y requiere ser inscri-
ta durante dos (2) semestres consecutivos 
iniciando en el tercer periodo del año 
(Julio-Diciembre).

El primer semestre es para redactar 
el memorial. Es decir, un documento que 
pretende defender a una de las partes 
en la controversia. Para su elaboración, 
nosotros empezamos por redactar un 

índice de lo que queríamos incluir dentro 
del documento partiendo de fuentes del 
derecho internacional público, hechos 
del caso y sentencias reconocidas ante 
la Corte Internacional de Justicia. Aunque 
fue difícil ponernos todos de acuerdo 
en lo que queríamos decir y lograr que 
el documento quedara homogéneo, 
logramos enviarlo dentro de los plazos 
establecidos.

El segundo semestre es para desa-
rrollar mejores destrezas para el litigio 
internacional. Durante este periodo nos 
enfocamos en las habilidades orales. 
Practicamos constantemente para poder 
litigar frente a jueces experimentados en 
el derecho ambiental internacional. Nues-
tra preparación se basó principalmente en 
presentaciones ante diferentes docentes 
de la Facultad de Ciencias Jurídicas de 
la Pontificia Universidad Javeriana. Cada 
vez que exponíamos el caso, las pre-
guntas formu ladas por los jueces eran 
diferentes y eso nos exigía ahondar más 
en nuestros argumentos para poderlas 
responder todas.

Una vez estuvimos listos, entramos 
a las Rondas Nacionales. Iniciamos de-
fendiendo un rol, pero de un momento 
a otro, nos cambiaron la asignación en 
medio de la audiencia. Luego de reírnos 
y “paniquearnos” por algunos minutos, 
volvimos a empezar como si nada espe-
rando llegar a las finales.

Eventualmente lo logramos, estába-
mos en las finales. El esfuerzo de tanto 
tiempo de trabajo había dado sus frutos 
y solo quedaba enfrentar a una univer-
sidad para poder ganar estas Rondas. 
Fue una audiencia muy reñida (muchos 
llegaron a decir que fue del mismo 
nivel de las internacionales) y estaba 
presente el creador del concurso: Royal  
Gardner.

Una vez anunciaron al equipo ganador 
y mejor orador no podíamos creerlo. ¡Lo 
habíamos logrado!. Las peleas, llantos y 
trasnochadas habían dejado un sueño 
cumplido: la Javeriana como ganadora.

Una vez obtuvimos la victoria, los pre-
parativos para el viaje a Estados Unidos 
empezaron. Hubo mucha incertidumbre 
sobre quién llegaría a representar a la 
universidad, los pasajes, el hospedaje, los 
costos, entre otros. Finalmente, gracias al 
apoyo de la Facultad, logramos llegar a la 
Universidad de Stetson para participar en 
las Rondas Internacionales que se llevaron 
a cabo del 13 al 15 de abril del 2023.

Una vez allá nos dimos cuenta que 
nuestro conocimiento sobre el caso, el 
derecho internacional ambiental y la 
narrativa jurídica era mejor que la de 
muchas universidades asistentes. Aunque 
la brecha idiomática era un factor que 
nos jugaba en contra, llegamos a com-
petir con países como Filipinas, Singapur, 
China y Brasil.

Esta experiencia nos permitió explorar 
todo lo que es ser un abogado en la vida 
real. Al principio estábamos nerviosos, 
pero esa sensación fue pasando con el 
tiempo ya que nos dimos cuenta que 
íbamos mejor preparados que muchos 
equipos. Por ello, usamos el tiempo de 
receso en donde había estrés para visitar 
diferentes lugares en las cercanías de la 
Universidad.

En conclusión, “Stetson International 
Environmental Moot Court Competition” 
es una experiencia que no solo te lleva 
a desarrollar habilidades que no puedes 
obtener en ninguna otra aula de clase, 
sino también te permite descubrirte a ti 
mismo como abogado Javeriano litigante 
mientras usas el inglés para transmitir 
tus conocimientos, ideas y argumentos.

Agradecemos infinitamente todo el 
apoyo que nos brindó la Universidad, 
nuestro coach: Dr. Fabián Cárdenas; nues-
tro equipo: Santiago Parra, Sergio Blanco, 
Santiago Bernal y Veronica Franky; y 
nuestras monitoras: Valeria Nieto y Maria 
José Pulido. También al Departamento de 
Derecho Económi co, al Dr. Carlos Andrés 
Uribe y la Coordinadora Lina Robayo. 
Al final, es un esfuerzo compartido que 
tiene como objetivo formar futuros pro-
fesionales con conocimiento del derecho 
internacional y con habilidades incom-
parables de litigio, mientras el nombre 
de la Pontificia Universidad Javeriana de 
Colombia queda en alto.

Fuente: Archivo personal Fabián Cárdenas
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El sueño fallido de una calle culminada

Las obras que nunca fueron
En Bogotá, se han efectuado interminables obras que propiciadas a mejorar la calidad  

y movilidad de las personas culminaron en una propuesta sin cumplir más.

El second hand está de moda

Historias de segunda mano
El tercer capítulo sobre mis aventuras en “El cuchitril”, la tienda de segunda mano más espectacu lar de Bogotá.

Por: Eduardo Aldana Salazar

E n servicio al cliente se tienen va-
rias cosas muy presentes, pero, 
existen dos que son indispen-
sables. Primero: todo entra por 
los ojos y segundo, siempre se 

tiene que ser amable. El servicio al cliente 
en “El cuchitril” es algo peculiar porque 
además de ser un almacén, también es 
una experiencia que podría decirse casi 
religiosa. Por el olor que se siente, las 
luces suaves en contraste con las luces 
de navidad de colores y el constante 
acompañamiento de música tranquila. 
Entonces, además de hacer de vendedor, 
también tengo que hacer de sacerdote 
para que cada vez que entre alguien se 
sienta lo más cómodo posible y tenga lo 
que yo llamo “la reacción cuchitril” cara 
de asombro por la cantidad de cosas, 
pero a su vez un gesto de felicidad por 
los tesoros que puede llegar a encontrar. 
Con el entorno listo se viene la segunda 
parte, estar siempre dispuesto a ser 
amable. Esta parte es difícil, pues se tie-
ne que encontrar el punto medio entre 
amabilidad y firmeza.

Pero algunas veces esta amabilidad 
se puede confundir con la coquetería. 
Este fue el caso de una cliente a la cual 
vamos a llamar María. María era una 
cliente nueva que desde que entró al local 
sentí buenas vibras y vi como conectó 

Por: Gabrielle Maichel

D esde que se anunció en enero el inicio 
de las obras por parte de la Alcaldía de 
Bogotá, factores como la movilidad, la 
eficacia y el aspecto estético de la ciudad 
se vieron en decadencia. El Instituto de 

Desarrollo Urbano o IDU estableció un proyecto en el 
cual se adjudicaban varias obras a lo largo de la ciudad 
que “supuestamente” ayudarían o mejorarían la circu-
lación y el estado de las vías vehicu lares, peatonales 
y ciclorrutas. Sin embargo, el proyecto ha tenido un 
efecto contrario donde la única movilidad a la que nos 
hemos enfrentado es esquivar o vernos limi tados por 
las diversas obras interminables en la ciudad.

Parecería correcto tratar de sopesar la situación si 
tuviéramos aspectos positivos frente a la masiva cantidad 
de obras efectuándose en la ciudad, pero la realidad es 
otra. Principalmente, las obras más notorias o de mayor 
gasto se dividían en cinco: las del Metro subterráneo 
a Suba y Engativá; la de la Calle 13 que tenía prevista 
la expansión a 40km con la Línea 2 subterránea; “La 
nueva Calle 13” desde el Puente Aranda hasta el Río 
de Bogotá; la famosa e interminable ampliación de la 
Autopista Norte; la ampliación de la Carrera Séptima con 
el sueño de los cuatro carriles desde la Calle 200 hasta 
la Calle 245; y La Avenida Longitudinal de Occidente o 
ALO SUR. La situación se ha visto tan agravada que, en 
una entrevista realizada por el Tiempo, el director del 
Instituto de Desarrollo Urbano trató de justificar ante 
los medios las razones que efectuaron en las tardanzas 
de las obras y mejoras, pero concluyó en lo que ya 
sabíamos: “no hay obra en Bogotá que se ejecute en 
el tiempo previsto”. De acuerdo con la entrevista, el 
director afirmó que el Instituto cuenta con una carencia 
de personal, por lo que las quince obras prometidas a 
cargo de la misma han tenido bajos niveles de avance.

Contractualmente, afirmó que, si bien se aprobaron 
las obras en el acuerdo 724 de 2018, bajo la aprobación 
del Ministerio Público, la modificación constante y el no 

inmediatamente con el local. Hasta ese 
momento todo estaba perfecto. Durante 
la conversación habitual que se puede 
llegar a tener me di cuenta de que María 
se acercaba mucho a mi espacio personal 
y se reía de cualquier cosa que dijera. 
Prudentemente, yo solo me alejaba un 
poco, pues no quería ser grosero con 
una cliente. Algo que me pareció extraño 
es que María busco desesperadamente 
algo para comprar, como si tuviera la 
necesidad dé. Paso un rato y finalmente 
se decidió por comprar una chaqueta 
con detalles en cuero sintético. Mi trabajo 
estaba hecho.

Ya estaba por irse cuando me pregun-
ta: “¿te puedo dejar propina?”. Realmente 
nunca me había pasado eso y no sabía 
qué responder. Hice una cara de perdido, 
que debió ser muy graciosa y después de 
unos segundos en un completo silencio 
incómodo; respondí con un dudoso: “si… 
creo”. Y me quedé esperando una propina 
en efectivo, pero lo que hace María es 
escribir su nombre y número de celular 
en papel y me lo entrega con la siguiente 
frase “mira tu propina, úsala cuando quie-
ras” mi cara de shock y mi risa nerviosa 
ante esta situación tan incómoda fue la 
mejor respuesta que puede dar.

Pasaron los días y en el fin de sema-
na siguiente, volvió a llegar. Mi cara de 
incomodidad no pudo ser mayor, pero, 

se borró en cuando, al entrar me saluda 
y me presenta a su novio. No sabía qué 
hacer, pues esta persona me había co-
queteado ocho días antes. A diferencia 
de la vez pasada, hoy tenía una actitud 
muy fuerte. Paso siguiente, ella me dice 
que necesita hablar con algún superior 
mío, porque tuvo un inconveniente con 
la compra pasada. Mi jefe no estaba en 
la ciudad, entonces, yo era mi superior. 
Al preguntarle qué había pasado me 

cuenta que estaba en el campo usando 
la chaqueta y que al momento de cruzar 
una cerca la chaqueta se rompió. Dice 
estar en el local buscando una devolución 
de su plata o algún cambio porque yo le 
había vendido algo defectuoso. No estoy 
seguro si me reí en voz alta o no, pues es 
que en ningún lugar del mundo te van 
a dar cambio por algo que rompiste tú. 
Le escribí por chat a mi jefe contándole 
la situación. Solo podía decirme que no 
podía creer lo que le estaba contando, 
que me mantuviera firme con el hecho 
que no es responsabilidad nuestra, pero 
que si veía que se ponían agresivos le 
dijera y mirábamos qué hacer. Las cosas 
se estaban poniendo pesadas cuando 
el novio intervino y empezó a decir que 
tuviera cuidado con lo que decía. Si él 
supiera, que su novia ocho días antes 
me estaba coqueteando.

Ante semejante amenaza mi cuerpo 
empezó a temblar y accedí a hacerle un 
cambio. Escogió una chaqueta, pagó el 
excedente y se fue con su novio mientras 
me miraba de reojo. Cabe aclarar que 
esa fue la última vez que vi a María o su 
novio y también la última vez que recibí 
aquel tipo de “propina”

Como siempre he dicho, acá he vivido 
y oído un sinfín de historias.

Los espero en la siguiente edición.

límite para dar inicio a las obras el 06 de diciembre del 
2020. Inusualmente, dicho plazo fue extendido por un 
año más bajo lo reglamentado por el artícu lo 87 del 
Plan Distrital de Desarrollo. Adicionalmente, la alcaldesa 
Claudia López fue personalmente a visitar las obras 
donde rectificó que está aportando y solucionando 
cosas “porque a veces hay problemas”. Claramente, hay 
problemas cuando se establecen y se aprueban obras 
sin presupuesto, sin obreros y como se dice a la carrera.

La masiva construcción y obras en la ciudad son un 
problema de logística y eficacia que continúan limi tando 
la vida y la tranquilidad de los habitantes de Bogotá. La 
cuestión radica en que cada institución o entidad debe 
prever la capacidad de las mismas y las contrataciones 
que genere, porque no se trata de desbaratar todo a la 
carrera para terminar en el menor tiempo posible, dado 
que, los efectos terminan visualizándose a largo plazo. 
Por lo tanto, ahora nos enfrentamos a puro peldaño y 
tela verde con bandas de precaución, las cuales, de lo 
único que nos alertan es de la ineficacia por hacer todo 
de un solo golpe, sin el debido personal y logística. 
Finalmente, el apoyo a cargo de la concesión de la Ruta 
Bogotá Norte ha sumado un total de 17, 96 kilómetros 
y de acuerdo con la fase de pre-construcción se había 
establecido un periodo de dieciocho meses (desde el 
23 de junio de 2022), y con un plazo de 60 meses de 
construcción. De esta manera, es la concesión quien 
efectúa el mantenimiento de las operaciones de las 
vías, en conjunto con las actividades de las etapas de 
pre-construcción. Transparentemente, de acuerdo con 
El Tiempo, la concesión se encuentra en la tercera etapa 
de mantenimiento y operación de veintidós años y su 
costo total redondea a 1.8 billones de pesos.

Si bien es bueno invertir en la ciudad, la logística 
operacional y la mano de obra no pueden dejarse a 
un lado. La mala programación de actividades, el bajo 
cumplimiento de los requisitos de calidad y la apro-
bación semanal de los proyectos son errores que las 
entidades en conjunto deberían mejorar para que el 
correcto avance de las obras se efectúe. 

avance de los contratos es otro de los factores que han 
impedido el avance de las obras. Inicialmente, el pro-
yecto fue impulsado y dio arranque con su aprobación 
en el 2018, en el cual, se había propuesto como fecha 

Fuente: Canva.com

Fuente: El cuchitril - second hand shop @elcuchitrilbogota
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El Semillero de Derecho Laboral y de Seguridad 
Social, el Observatorio de Derecho Laboral y el 
Observatorio Fiscal de la Pontificia Universidad 
Javeriana radicaron de manera oficial una pro-
puesta de reforma laboral en el Congreso de la 
República.

Título: Propuesta de reforma  
laboral en el Congreso  

de la República

Construcción

Entendemos 
tus necesidades y 
las transformamos 

en soluciones simples 
para cada etapa de 
tu vida profesional

Para quienes buscan conocimiento experto

Soluciones para estudiantes, universidades,
empresas y profesionales independientes.
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Realizar 
compras

Asistir a lanzamientos
 de libros

Disfrutar de
 conferencias

Participar de conversatorios 
con nuestros autores

Experimentar con nuestras
soluciones digitales

Aquí podrás:

Calle 70 # 7-30 Piso 1, Bogotá
Visítanos en la

312 457 7199 - 311 561 7580

Conoce nuestro nuevo 
Centro de Experiencia Legis

Para quienes buscan
conocimiento experto
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